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НОВАЯ ВЫСТАВКА - НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Аэропорт Л е  Бурже, небольшого го

родка в 25  километрах от Парижа, обыч
но приним ает на своем летном поле 
частные и чартерные самолеты. Но раз 
в два года он становится местом про
ведения довольно престижной между
народной выставки, где проходит смотр 
“продукции” самолетостроения. Экспо
наты ее - самолеты , вертолеты, ракет
ная и авиационная техн и ка , а такж е  
электро - и радиоаппаратура, применяе
мые в авиации.

Недавно в Л е  Бурже “побывал” и “ЯК- 
5 8 ” - продукция Тбилисского государ
ственного авиационного производствен
ного объединения, - разработанный фир
мой “Яковлев” совместно с конструк
торским бюро тбилисского предприятия 
и запущенный в производство в 1993  
году. Принять участие в выставке “ЯК- 
5 8 ” пригл асил а ф ранцузская фирма  
“Томсон-комуникейш н” , установившая 
на самолете в рекламных целях свою

радиопеленгд^дионную систему.
Н есмотря на то , что выставленная  

модель “Я К -5 8 ” была статичной, инте
рес к ней был проявлен большой. Как 
объяснили на предприятии, ш естимест
ный тбилисский “Я К” - образец усовер
шенствованный: двигатель и толкающий  
винт установлены у “хвоста” , что улуч
ш ает обзор, да и шума в кабине мень
ш е, объем салона самолета расш ирен, 
двери сдвигаю тся, как в микроавтобу
се. Дальность полета - 1000  километ
ров. На выставку “Я К -5 8 ” был достав
лен в разобранном виде, сборка произ
водилась уж е в аэропорту. И, поскольку 
времени для подготовки самолета к по
лету не было, очень кстати пришлись  
привезенны е видеоматериалы.

“Я К -5 8 ” стал первым самолетом, вы
ставленным в Л е  Бурже под грузинским  
государственным флагом (раньше про
дукция тбилисского объединения вы
ставлялась здесь под флагом СССР).

Помимо “Я К -5 8 ” тбилисскими авиа
строителями были представлены на вы
ставке макеты вы пускаемы х заводом  
четырех видов самолетов, три из кото
рых - военные.

Делегация из 10  человек, отправив
шаяся из тбилисского объединения на 
выставку, побывала такж е в Париже с 
целью ознакомиться с передовыми тех 
нологиями, применяемы ми сегодня в 
м и р е . О б щ е н и е  с з а р у б е ж н ы м и  
коллегам и, собравш им ися в столице  
Ф ранции, имело не только познаватель
ное значение, но и предоставило воз
можность наладить контакты для буду
щего сотрудничества.

В августе состоится Московская авиа
выставка, на которой тбилисское объ
единение представит уже летную м оде
ль “Я К -5 8 ” . Что ж , новая вы ставка - 
новые возможности.

Диана ШЕРЕШ АШВИЛИ - для “СГ”

>БРО ПОЖАЛОВАТЬ, ГОСПОДИН ПРЕЗИДЕ1
ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВО СУЛЕЙМАН ДЕМИРЕЛЬ, ПРЕЗИДЕНТ ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Сулейман Д ем ирель родился 1 ноября 1924 года в отдален
ном селе исламской провинции Спарты.

После получения начального образования в родном селе 
окончил начальную и среднюю школы соответственно в С пар
те и Афионе. В 1949 году окончил инженерный факультет Стам
бульского технического университета.

В 1949 году начал работать в управлении электронных ис
следований и изучения электричества Турции. Он, как аспи
рант, осущ ествил исследования по орош ению, электротехно
логиям и строительству плотин в Соединенных Ш татах Ам ери
ки еще в 1949-50-х годах, затем в 1954-55-х годах.

Сулейман Демирель работал инженером проекта на стро
ительстве Сеиханской плотины, а в 1954 году назначен на
чальником департамента плотин Турции.

С 1955 года господин Демирель - генеральный директор 
Государственного департамента гидравлических работ. В его 
Функции входил надзор за множеством плотин, электростан
ций и оросительного оборудования.

После прохождения воинской службы в 1962-64-х годах ра
ботал по договору как инженер и советник. В этот период он 
был также лектором по гидравлическому инженерингу в цент
рально-восточном техническом университете Анкары.

Политическая карьера господина Демиреля началась с его 
избрания в Генеральный исполнительный совет Партии спра 
ведливости.

Сулеймана Демиреля избрали председателем партии на вто
ром Большом съезде Партии справедливости 28 ноября 1964

года. С его помощью сф ормировано коалиционное правитель
ство, которое управляло страной под руководством премьер- 
министра Суята Хаира Урфуфлу в ф еврале-октябре 1965 года. 
Тогда Демирель был заместителем премьер-министра.

Под руководством Демиреля Партия справедливости полу
чила беспрецедентное количество голосов - 53 процента на 
всеобщ их выборах 10 октября 1965 года и сф ормировала ма
ж оритарное правительство. Как депутат от Спарты Демирель 
стал 13-м прем ьер-м инистром  Турции и 4  года управлял стра
ной.

Затем на всеобщ их выборах 10 октября 1969 года Партия 
справедливости Демиреля еще раз добилась убедительного 
успеха и стала единственным победителем.

В результате этого Демирель сф ормировал 14-е правитель
ство Турции, хотя позднее, из-за  внутреннего кризиса в пар
тии, он сформировал новое правительство.

На основе военного меморандума 12 марта 1971 года он 
подал в отставку.

В 1971-80 годах он еще три раза был премьер-министром 
страны, соответственно, в 1975, 1977 и 1979 годах.

В результате военного переворота 12 сентября 1980 года 
было реш ено отстранить Демиреля на 10 лет от активной п о 
литической деятельности.

В 1986 году Д ем ирель начал национальную кампанию про
тив запретов и стал инициатором национального реф еренду
ма по данному вопросу. Референдум 6 сентября 1987 года 
вернул Демиреля к активной политике. Его избрали предсе

дателем Партии истинного пути на ее внеочередном съезде 
24 сентября 1987 года.

На всеобщих выборах 29 ноября 1987 года его  переизбра
ли депутатом от Спарты.

Далее на всеобщих выборах 20 октября 1991 года Д ем и ре
ль снова стал аремьер-министром в коалиционном правитель
стве совместно с Социал-демократической народной партией.

16 мая 1993 года его избрали 9 -м  П резидентом  Турецкой 
Республики.

Будучи генеральным директором в возрасте 30 лет и пред
седателем партии и премьер-министром в возрасте 40 лет, 
Демирель сделал все, что мог, для развития и индустриализа
ции страны. Он пока еще удерживает рекорд  сам ого  молодого 
премьер-миниртра Турции. Более продолжительно, чем он, 
премьер-министром был только Исмет Инону.

В 1964-93 годах Демиреля избирали депутатом Спарты на
6 сроков.

В течение 17 лет - с 28 ноября 1964 года до 15 октября 
1981 года Демиреля избирали председателем Партии сп ра 
ведливости на всех ее крупных съездах.

Несмотря на то, что его отстранили от активной политики на
7 лет, Демирель сумел сформировать в продолжение своей по
литической карьеры, включающей три декады, 7  правительств.

Он владеет английским языком и является автором многих 
книг, статей и эссе о политике.

Женат. Его супруга - Назмие Демирель.

ГРУЗИЯ ПРИВЕТСТВУЕТ ВОЗРАСТАЮЩУЮ РОЛЬ И 
АВТОРИТЕТ УКРАИНЫ НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ

С 5-летием установле
ния дипломатических от
нош ений между Грузией и 
Украиной, как не за в и си 
мыми и суверенными госу
дарствами, совпал визит в 
Г р у зи ю  м и н и с т р а  и н о 
с тр а н н ы х  д е л  У кр а и н ы  
Геннадия Удовенко, начав
шийся 11 июля.

В тот же день руководи
теля внеш неполитическо
го ведомства дружествен
ного государства - партне
ра принял Президент Гру
зии Эдуард Ш еварднадзе. 
Он прежде всего с боль
шим удовлетворением от
метил возрастающ ую по
литическую  и диплом ати
ческую  активность и авто
ритет Украины на между
народной арене. В этом 
отнош ении глава Грузин
ско го  государства особен
но подчеркнул значение 
урегулирования взаимоот
нош ении России и Украи
ны, участие Украины в ре
шении проблемы Придне
стровья , ее активную по
зи ц и ю  в Ч е р н о м о р ско м  
экономическом  сотрудни
честве. Эдуард Ш евард
надзе особенно  отметил 
значени е  ин иц иатив  У к
раины по укреплению вза
имодоверия стран Черно
м орского  бассейна и под
черкнул, что Грузия все г
да  п о д д е р ж и т  п о зи ц и ю  
друж ественной страны  в 
дальнейшем развитии Чер
н о м о р ско го  э коном ичес
кого  сотрудничества.

Президент Грузии кос
нулся подписанной в Мад
р и д е  харти и  об  особ ы х 
взаимоотнош ениях между 
НАТО и Украиной и заявил, 
что принятие этого доку
мента является наиболь
шим признанием возрас
тающ ей роли и потенциа
ла У краины  в Е вропе  и 
мире. Такую же оценку он 
дал тому факту, что пред
ставитель Украины назван 
А цн им  из кандидатов на

пост председателя Гене 
ральной Ассамблеи ООН.

Что касается двусторон
н и х  гр у з и н о -у ф а и н с к и х  
взаимоотношении, которые, 
по оценке Президента Гру- 
зии, действительно основа
ны на особом доверии, то 
они становятся все более 
актуальными и м н о го с то 
ронними. Это подтвержда
ет и высказанная Президен
том Украины позиция в свя
зи с тем, что Украина го то 
ва на основе соответству
ю щ его  реш ения принять  
участие в миротворческой 
операции в Грузии под э ги 
дой ООН. Здесь же следу
ет отметить, что Геннадий 
У довенко подтвердил эту 
позицию на встрече с П ре
зидентом Грузии. Вместе с 
тем он заявил, что Украина 
ж е л а е т  о б ъ е д и н и т ь с я  в 
группе  государств-друзей 
Грузии и принять участие в 
связанной с конф ликтом в 
Абхазии встрече, которая 
со сто и тся  в Ж еневе под  
эгидой ООН.

- Украина дает весьм а 
высокую оценку вашей ини
циативе “ Мирный Кавказ” , 
которая не является начи

нанием тол ько  с у б р е ги о 
нального значения, - заявил 
Геннадий Удовенко и отме
тил, что У краина считает 
своим долгом принять учас
тие в ее осущ ествлении.

На в с т р е ч е  б о л ь ш о е  
внимание было уделено и 
направлениям дальнейшего 
развития торгово-эконом и
ч е с ки х  к о н т а к т о в  д в ух  
стран. В связи с этим о со 
бо подчеркивались значе
ние транскавказской м аги
страли, активизация паром
ного сообщ ения, использо
вание  ж е л е зн о д о р о ж н ы х  
паромов и другие вопросы.

С то р о н ы  в ы р а зи л и  
желание, чтобы научно-тех
ни ческое  сотруд ничество  
между Грузией и Украиной 
стало более интенсивным, 
для э то го  сущ ествует со 
лидная правовая база. От
мечалось, что имеющийся в 
двух странах научный по
те н ц и а л  в зн а ч и те л ь н о й  
степени будет способство
вать и развитию военно-тех
нического  сотрудничества 
между ними.

Пресс-служба  
Президента Грузии - 

САКИНФОРМ

    —   ч

А Т А М А Н Ы  ХОТ Я Т  СПОСОБСТВОВАТЬ УС Т АН ОВЛЕНИЮ М Н Р А  НА К А В К А З Е
11 июля президент Грузии Эдуард Ш еварднадзе принял делегацию  казачьих атама- 

нов.
Члены делегации заявили, что цель их визита в Грузию - способствовать осущ ест

влению мирной политики президентов Грузии и России, в частности, установлению 
стабильности и мира на Кавказе.

Делегация вручила Президенту Грузии высший орден казаков.
Пресс-служба Президента Г рузии - САКИНФОРМ
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Габриел 
НАМТАЛАШВИЛИ - “СГ”

В1дМас” - ЧЕРЕЗ 
18 МЕСЯЦЕВ

мира. Он предполагает, что 
в этом отношении у фирмы 
не будет проблем и в Грузии.

Впрочем, уже и сегодня 
ясно, что появление “М с& о- 
па1й5" в Тбилиси - рестора
ны предполагается открыть 
в районе Ваке, а также на 
проспектах Руставели и Аг- 
машенебели - должно при
вн е сти  в сущ е ствую щ ую  
систем у т.н.общ ественного 
питания новые - мировые 
стандарты. Стерильная чис
тота, доброкачественность 
и свежесть продуктов, чут
кое и ненавязчивое обслу
ж и в а н и е , п р е д л а га е м ы е  
"М сЭопаЮ з” , заставят, д у 
мается, спеш но подтянуть
ся всех , кто  за н и м а е тся  
этим  видом бизнеса.

А вот придется ли по вку
су тбилисцам “ В|дМас” - это 
надо еще посмотреть. Впро
чем, Джимми Канталуппо со
общил, что с учетом нацио
нальных кулинарных привя
занностей в ряде стран были 
внесены дополнения в тра
ди ци онное  и стандартное 
меню “МсОопаЮз".

В определенной мере бу
д ет решаться проблема за 
нятости, т.к. рестораны  в 
основном будут ком плекто
ваться местными кадрами. 
К тому же предстоит опре
делить грузинских сельхоз- 
поставщ иков  ресторанов , 
что позволит, в свою  оче
редь, окрепнуть нескольким 
ф е р м е р с ки м  хо зя й ств а м  
страны.

Крупнейш ая а м е р и ка н 
ска я  ф и р м а  “ МсЭопа1с1з 
Согр", чья рыночная капи
тализация по итогам 1996 
год а  составляла 33134,1 
миллиона долларов, реш и
ла начать освоение рынка 
Закавказья с Грузии. Она 
“высадила десант” из ш ес
ти руководителей крупного 
ранга во главе с президен
том Джимми Канталуппо в 
Тбилиси, который оказался 
юзультативным.

После встречи с П рези- 
:ентом Грузии Э дуардом  
Шеварднадзе, который при

ветствовал появление на 
грузинском рынке одного из 
лидеров мировой эконом и
ки , Д ж и м м и  К а н та л уп по  
подписал  со гл аш ени е  об 
открытии трех ресторанов 
“МсЭопаЮ з” в Тбилиси со 
своим грузинским  партне
ром - президентом фирмы 
‘ К о к а -К о л а -К а в к а с и о н и ” 
Темуром Чкония.

На коротком  бриф инге 
после подписания соглаше
ния Джимми Канталуппо, не 
раскрывая финансовых дета
лей соглашения и форм со 
трудничества с “Кока-Кола- 
К а в ка си о н и ” , заявил, что 
проект должен быть завер
шен в течение 18 месяцев.

В то же время известно, 
что грузинская фирма, на
ладив контакты с МсЭопаЮз 
С огр” , надеется со време
нем стать ее эксклюзивным 
представителем в Закавка
зье. Она намерена получи
ть право на открытие р е с
то р а н о в  э т о й  с и с т е м ы  
не только в Грузии, но и в 
масштабах региона.

С е т ь ю  р е с т о р а н о в  
“ М сЭ о п а И з С огр” , можно 
утверж дать, в настоящ ее 
время охвачен весь мир. 
Эта компания присутствует 
в 120 странах планеты, где 
располагает 23 тысячами 
объектов быстрого питания.

М еню "Мс1)опа1с15" с о 
стоит из булки, мяса, кар
тофеля, овощей, эти про
дукты хорошо известны во 
всем мире, поэтому, думаю, 
и в Грузии, имеющей бога 
тые кулинарные традиции, 
“ ЕЛдМас” будет пользовать
ся популярностью, заявил 
Джимми Канталуппо. По его 
словам , “ М с Э о п а Н з ” у с 
пеш но вы держ ивает ко н 
куренцию с национальной 

\|<ухней во многих странах

Перепечатка

НА КАВКАЗСКОМ ФРОНТЕ  
БЕС ПЕРЕМЕН

Н а  п р ош лой  н е д е л е  
Россия р езко  изм енила  
свою  политику на Кав 
казе . Поворот оказался  
тем более неожиданным, 
что ничего нового в от
нош ениях с кавказским и  
странами н е  произош ло. 
Его причины  бесполезно  
искать в М оскве, Тбили
си , Е реване и л и  Б аку. 
О ни - в  Вашингтоне.

В понедельник на про 
шлой неделе в Ереване по
бывала представительная 
правительственная делега
ция во главе с вице-премье
ром Валерием Серовым. Во 
вторник в М оскве заверш и
лись переговоры  с  чечен
ской  делегацией. В этот же 
день заместитель секрета

ря С овета б е зо п а сн о сти  
Борис Березовский выле
тел в Тбилиси. Следом за 
ним туда поспешил се кр е 
тарь Совета обороны Юрий 
Батурин. В среду в М оскву 
с первым официальным го 
суд а р ств е н н ы м  в и зи то м  
прибыл П резидент А зе р 
байджана Гейдар Алиев.

Еще две недели назад 
п о д о б н о й  а кти в н о с ти  и 
п р е д ста в и ть  с е б е  бы ло 
невозможно.

РАЗВОРОТ НА
МАРШЕ

П ереговоры  с Чечней, 
идущие уже пол года, пре
вратились в рутинный и за 
урядный процесс. Н есмот

ря на договоренность об 
отложенном статусе Чечни, 
Грозный пытается добить
ся от Москвы косвенного 
признания своей незави
сим ости. М осква, в свою  
очередь, аккуратно  с п у с 
кает все е го  требования 
на тормозах, переводя с о 
глашения в рамки взаим о
отнош ений центр-субъект 
ф едерации. На М оскву не 
п р о и зв е л и  вп е ча тл е н и я  
ни гр о м ки е  иниц иати вы  
Чечни по созд анию  О БСК 
(О р га н и з а ц и я  п о  б е з 
опасности  и со тр уд н и ч е 
с тв у  на К а в ка з е ), ни д е 
м о н с тр а ти в н ы е  п о е з д ки

Окончание
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Служба “СГ”: Компетентный ответ

ВОПРОС:
К а к  использу

ются с е л ь с ко - 
хо зяй с таенные 
земли, передан
ны е в частную  
собственность ?

О

ФЕРМЕРЫ ОБХОДЯТСЯ Б Е З  
НАЕМНЫХ РАБОТНИКОВ |

Ответ: По заданию Всемирного банка проведено об - I 
следование 2000 частных хозяйств Г рузии. Было установ- ! 
лено, что их средний размер не превышает 0,9 га. Лиш ь I 
только в 7  процентах хозяйств занято 5 и более работни- I 
ков, менее 1 процента - используют труд наемных работ- ! 
ников, включая сезонных. Растениеводством занято 94 I 
процента, от двух до пяти культур разводят 80 процентов, | 
животноводством занято 70 процентов хозяйств. 1

Большая часть произведенной продукции использу- I 
ется для личного потребления, 3 0 -40  процентов - реа- ■ 
лизуется. I

-------------------------------------------------------------------------- Р

Вано ЗОДЕЛАВА: "ПОТИ ИСТОРИЧЕСКИ БЫЛА ПРЕДОСТАВЛЕНА 
ВАЖНАЯ РОЛЬ В РАЗВИТИИ ГРУЗИИ. СЕГОДНЯ ЗДЕСЬ РЕШАЕТСЯ 

МНОГОЕ, СВЯЗАННОЕ С БУДУЩИМ СТРАНЫ"
Мэр города Поти Вано 

ЗО Д ЕЛ АВ А  отве ча е т на 
вопросы  корреспондентов

Досье “СГ” : Родился в 
Тбилиси в  1957году. Окон
чил и нж енерно-эконом и 
ческий факультет Тбилис
ского  государст венного  
университета имени Иванэ 
Цжавахиш вили. Кандидат  
экономических наук. Рабо
тал младшим научным со 
трудником ТГУ, в ко м со 
мольских и  партийных ор
ганах. Заним ался б изне 
сом. Возглавлял налоговую  
инспекцию города Тбилиси,

являлся первым вице-пре
м ьером  муниципалитета 
столицы Грузии. С  мая 1997 
года - мэр города Поти.

- Батоно Вано! С разу  
после вашего вступле
ния в новую должность  
неизвестные обстреляли  
Потийскую мэрию. Ваше  
мнение об инциденте.

- Я сно , о п р е д е л е н н о й  
группе лиц в городе не по
нравились мои ж есткие за 
явления о том, что в Поти 
необходимо навести поря
док, поставить во главу угла 
государственные, а не лич
ные интересы . Э то бы ла

попытка запугать нас, за 
ставить отказаться от на 
меченного плана действий

-  С чего вы конкрет 
но начали?

- Выбирать не приходи 
лось. Поти с начала ны 
н е ш н е го  го д а  задолжат 
бю джету огром ную  сум м 1 
- один миллион СТО ТЫСЯ1 
лари. Главной нашей це 
лью  бы ло - перелом ит! 
создавш ую ся ситуацию , I 
ко р о тки й  с р о к  ДОбиТЬС! 
безусловного вы полнена 
г о р о д о м  бю дж етны ;

Окончание 
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НА КАВКАЗСКОМ ФРОНТЕ
БЕС П Е Р Е М Е Н

Окончание

ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ НЕ ИСКЛЮЧАЕТ 
ВОЗМОЖ НОСТИ ЗАДЕЙСТВОВАНИЯ В АБХАЗИИ  

МИРОТВОРЧЕСКИХ СИЛ ПОД ЭГИДОЙ ООН
- Я не исключаю возможного участия НАТО в урегулировании 

конфликта в Абхазии. Однако считаю более реальным задейство
вание в регионе миротворческих сил под эгидой ООН, - заявил

Эд.

ное слово остается за Советом Безопасности ООН.

Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе в интервью корр. ВЗ 
РВЕ55. При этом Эдуард Шеварднадзе отметил, что окончатель

:я за Со!
Президент Грузии также сообщил, что не исключает задейст 

вования в составе сил по поддержанию мира миротворческРго кон 
тингента Украины. Предварительный разговор об этом с украин 
ским руководством уже был. Ответ был утвердительным, и если 
будет решение Совета Безопасности ООН об изменении состава 
миротворческих сил, Украина примет участие в операции.

В то же время Эдуард Шеварднадзе подчеркнул, что пока не про 
яснен вопрос в отношении сил по поддержанию мира под эгидой СНГ, 
мандат которых в Абхазии истекает 31 июля. Последние посредни
ческие усилия вселяют определенный оптимизм. Однако что-либо 
конкретное сказать пока трудно, подчеркнули"! резидент Грузии. 

Эдуард Шеварднадзе подтвердил, что “поторопился уехать из
Мадрида" после получения тревожной информации о ситуации в 
Кодорском ущелье. Я убедился, что положение не настолько се
рьезно, как было представлено первоначально, ситуация полное 
тью под контролем, сказал Президент Г рузии.

В5-РРЕ55

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ В США
С 16 по 21 июля Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе^будет

находиться с рабочим визитом в США.
В ходе визита глава Грузинского государства встретится с Пре

зидентом США Биллом Клинтоном, Госсекретарем Маделайн Олб
райт, министром обороны Уильямом Коэном, начальником Объ
единенных штабов США Джоном Шаликашвили.

Планируется выступление Эдуарда Шеварднадзе в Центре меж
дународных и стратегических исследований, в Конгрессе США. 
Президент Грузии встретится с директором МВФ Мишелем Кам
дессю, с представителями деловых кругов США.

После Вашингтона Эдуард Шеварднадзе отправится в Нью-Йорк, 
в штаб-квартиру ООН, где планируется его встреча с Генеральным 
секретарем Кофи Аннаном и членами Совета Безопасности ООН 
На этих встречах пойдет речь о перспективах ООН в урегулирова
нии конфликта в Абхазии и о возможном размещении в зоне гру
зино-абхазского противостояния миротворческих сил ООН.

ИПРИНДА

ГЛАВНОЕ - ЗНАНИЕ ДЕЛА И СТАРАНИЕ
Почти год, как на базе Тбилисского метрополитена создано 

совместное предприятие Тбилиси и Москвы, которое ремонтиру
ет вагоны и основные агрегаты метрополитена. На днях база уже 
выпустила паевые обновленные вагоны.

В связи с этим фактом 11 июля Президент Г рузии Эдуард Ше
варднадзе принял находящихся в Тбилиси начальника Московского 
метрополитена Дмитрия Гаева и генерального директора П с к о в 
ского ремонтного завода Леонида Винника.

-Любые договоры и декларации между государствами обес
цениваются, если за ними не следуют конкретные дела, - заявил 
Эдуард Шеварднадзе и выразил особую удовлетворенность по 
поводу того, что в данном конкретном случае грузинские и рос
сийские коллеги благодаря непосредственным контактам и про
фессиональному подходу к делу заложили основу крайне необ
ходимому и, с практической точки зрения, весьма выгодному делу.

Совместное ремонтное предприятие, которое пока обслужи
вает только Тбилисский метрополитен, в ближайшем будущем 
приобретет региональные масштабы. Вместе с тем его создате
ли намерены производить на предприятии капитальный ремонт и 
надземного городского транспорта, в частности, трамваев и трол
лейбусов. Их цель - все типы ремонтных работ выполнять на выс
шем технологическом уровне. Исходя из этого, следует предпо
ложить, что вместо довольно устаревших вагонов Тбилисского
метрополитена в недалеком будущем мы увидим модернизиро 
ванные и обновленные составы. Учитывая, что стоимость каждого 
нового вагона не менее 500 тысяч долларов, ясно знёчение ра
бот, выполненных совместным ремонтным предприятием.

Вместе с тем оно подразумевает и создание новых рабочих 
мест-. В ближайшей перспективе на предприятии будет занято 200- 
250 человек.

Президент Г рузии подчеркнул не только экономическое, но и 
политическое значение совместной деятельности грузинских и 
российских коллег и заявил, что этот факт можно расценить кац 
образцовый с точки зрения установления соответствующих ры
ночной экономике отношений.

ПРЕСС-СЛУЖ БА ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ - САКИНФОРМ

ЗУРАБ ЖВАНИЯ ПРИНЯЛ ДЕЛЕГАЦИЮ СОВЕТА  
КАЗАЧЬИХ А ТА М А Н О В  РОССИИ

11 июля председатель Парламента Г рузии Зураб Жвания при
нял находящуюся в Грузии с официальным визитом правительст
венную делегацию Совета казачьих атаманов России, которую воз
главляет атаман “Всевеликого Войска Донского” генерал-майор 
Николай Козицын.

На встрече говорилось о значении развития двусторонних пра- 
вительственньук, экономических, военных отношений. Отмечалось, 
что документ двустороннем сотрудничестве, который будет под
писан во время визита делегации Совета казачьих атаманов Рос
сии, будет всесторонне способствовать углублению и расшире
нию контактов'.

“Уже очевидно, что в Г рузии ждут взаимоотношений с россий
ским казачеством. Нас связывают общие интересы, прежде всего - 
православная вера и исторические традиции. В достижении ста
бильности в Кавказском регионе должны сказать свое слово и со
юзы казаков России”, - отметил председатель Парламента Грузии.

Генерал-майор Николай Козицын вручил председателю Пар
ламента Г рузии Орден генерала Жукова.

САКИНФОРМ

ГЛАВА М И Д  ГРУЗИИ КОММЕНТИРУЕТ ИТОГИ 
М АА Д Р И Д С К О ГО  С А М М И ТА

Мадридский саммит - это историческое событие, которое в 
определенной степени завершило этап радикальной перестрой
ки взаимоотношений в Европе, начавшийся с падения Берлинской 
стены”, - заявил министр иностранных дел Грузии Ираклий Мена- 
гаришвили в интервью корр. В5-РРЕЗЗ. Главное в этой встрече,
по его словам, - это определение совместных усилий европей-

обрских стран и недавно обретших независимость государств по вы
работке общего стратегического курса и единого плана действий 
по обеспечению безопасности в Европейском регионе.

Отметив значение мадридской встречи для Г рузии и Кавказа в 
целом, Ираклий Менагаришвили заявил, что это первый случай, 
когда, кроме руководителей государств-членов НАТО, на форум 
собрались лидеры стран-партнеров альянса. “Сегодня, - сказал 
он, - пока не ясно, какую форму примет партнерство, но одно 
бесспорно: участие в саммите президентов Грузии, Азербайджа
на, Украины и Молдавии “очень символично”.

“Тем, кто спорит сегодня о том, стоит ли Грузии входить в со
став НАТО или нет, я посоветовал бы не торопиться с выводами”, - 
сказал Ираклий Менагаришвили. По его словам, “НАТО настолько 
динамично развивается, что сегодняшний угол зрения завтра мо
жет абсолютно потерять свою актуальность. Все, что происходит в 
альянсе на нынешнем этапе, надо рассматривать лишь в аспекте 
обеспечения безопасности в Европе. И это - главное для нас и для 
всего Кавказа в целом”, считает министр иностранных дел Г рузии.

В5-РРЕ55

НИКАКИХ ВООРУЖЕННЫХ СТОЛКНОВЕНИЙ В 
АБХАЗИИ В ПОСЛЕДНИЕ Д Н И НЕ ОТМЕЧАЛОСЬ, 

ЗАЯВИЛ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ М И Д  РОССИИ
По информации командования Коллективными миротворчес

кими силами в Абхазии, которая подтверждается наблюдателями 
ООН, сообщения средств массовой информации о “крупных во
оруженных столкновениях" в районе Кодорского ущелья в зоне 

| грузино-абхазского конфликта - бездоказательны и необоснован- 
ны. Об этом заявил представитель МИД России Валерий Несте- 
рушкин на брифинге. По его словам, никаких вооруженных столк
новений в Кодорском ущелье, где имеются посты миротворцев и 
международных наблюдателей, в последние дни не отмечено.

В 5-РВ Е55 - РИА “Новости"

РЕВАЗ АДАМИЯ УВЕРЕН В ТО М , ЧТО 
ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ В 

АБХАЗИИ ИСКЛЮЧЕНО
Председатель парламентского Комитета по обороне и безопас

ности Реваз Адамия в интервью корр. ВЗ-РВЕЗЗ выразил уверен
ность, что в Абхазии не возобновятся широкомасштабные боевые 
действия. “Если с абхазской стороны не будет каких-либо прово
кации, такой версии мы рассматривать не будем", - сказал Реваз 
Адамия. В то же время он предупредил, что грузинская сторона 
должна быть готова к любому повороту событии после 31 июля.

Адамия отметил, что располагает информацией из конфиденци
альных источников о продолжающихся поставках вооружения в Аб
хазию. “Это важно не столько с военной, сколько с политической 
точки зрения и свидетельствует о том, что определенные круги в
России продолжают играть двойную игру”, - сказал Реваз Адамия.

абхаЧто касается предложения абхазской стороны о подписании 
договора, аналогичного документу, подписанному между Москвой 
и Грозным, Реваз Адамия отметил, что во время своей беседы с 
Владиславом Ардзинба четко изложил свою позицию: на это можно 

гаситься только при условии проведения в Абхазии реальных 
оров, как это было сделано в Чечне.

ее эмиссаров в Тбилиси и 
Баку. Грозный, пытавшийся 
использовать  в качестве  
а р гу м е н та  н е ф те п р о в о д  
Баку-Н овороссийск, по ко 
торому вскоре должна пой
ти каспийская нефть, тр е 
бовал заключения трехсто
роннего соглашения - Рос
си я -А зе р б а й д ж а н -Ч е ч н я . 
Но ни М осква, ни Баку с 
этим не соглашались.

В д р уг все изм енилось. 
Во время визита Гейдара 
Алиева в Москву было объ
явлено о решении заклю 
чи ть  та ко е  с о гл а ш е н и е . 
Правда, на уровне не поли
тиков, а нефтяников - меж
ду российской “Транснеф
ть ю ” , чеченской Ю НКО и 
азерб айд ж анской  ГНКАР. 
Все три компании являют
ся государственными, сле 
довательно, чеченская сто 
рона сможет теперь говорить 
о межгосударственном ха
р а кте р е  со гл а ш е н и я . То 
есть произойдет то, что до 
сих пор Россия всеми сред
ствами старалась предот
вратить.

Столь же неожиданным 
оказался наметившийся на 
прошлой неделе поворот в 
отношениях Москвы и Тби
лиси. Грузия настаивает на 
выполнении решения мар
т о в с к о го  сам м ита  с тр а н  
СНГ о возвращении беж ен
цев в Гальский район Абха
зи и . В противн ом -сл учае  
Тбилиси намерен потребо
вать вы вода р о с с и й с к и х  
миротворцев из Абхазии и 
отказаться ратифицировать 
Д о го во р  о военных базах 
России на своей территории. 
Срок мандата миротворцев 
в А б х а з и и  и с т е к а е т  31 
ию ля. Но до  п о сл е д н е го  
времени в Москве сп о ко й 
но воспринимали эти у гр о 
зы. “ Вам же будет хуже , - 
таков  был общ ий см ы сл  
высказываний россий ских  
политиков, которые обещ а
ли, что за выводом м иро
творцев неминуемо разра
зится новая грузино-абхаз
ская война. А кто в ней по-

совершать стремительные 
челночные вояжи из Тбили
си в Сухуми и обратно. Ре
зультаты не заставили себя 
ждать. “ Сегодня в Тбилиси 
на сущ ествующ ие пробле
мы смотрят уже оптимистич
нее, чем два дня назад” , - 
уд о вл е тво р е н н о  отм етил  
Борис Березовский.

Не менее стремительно 
прогрессировали и отнош е
ния Москвы с Баку, которые 
в этом году серьезно ом ра
чились и з -з а  сканд ал а  с 
тайными поставкам и р о с
сийского  вооружения в А р
мению. На упомянутом уже 
мартовском саммите М ос
ква пообещ ала Азербайд
жану разобраться  с этим 
делом. Но время шло, скан 
дал обрастал новыми по
дробностями, а российское 
оружие оставалось в Арме-

Примакову подойти к этому 
делу так же, как “ мы рабо
тали над договором Россия 
- НАТО , “ чтобы процесс 
шел мобильно” .

Азербайджан в случае ма
лейшего нарушения догово
ренностей с его стороны.

Однако включение Арме
нии в региональный проза
падный блок автоматически

КРУТОЙ м а р ш р у т
Так что же произош ло? 

Что заставило М оскву сто
ль резко сместить акценты 
в своей кавказской полити
ке? Просто на Кавказе по
явился новый игрок. Точнее, 
игрок-то  не новый - новым 
является ход, которы й он 
собирается  предпринять . 
Речь идет о Соединенных 
Ш татах, ко то р ы е  в этом  
году решили, наконец, все-

приводит к  ослаблению по
зиций России на Кавказе, и

рьез взяться за урегулиро- 
эв в Зс

Г Американский на- 
! тис к на Кавказ за - 
[ ставляет Москву спе- 
[ шить. Ей предстоит 
■ расчистить свои ма- 
I ршруты: газовый - 
I через Грузию и неф- 
I тяной - через Чечню.

вание конфликтов в Закав
казье. Билл Клинтон пр и 
гласил двух закавказских  
президентов - Эдуарда Ш е- 
в а р д н а д з е  и Г е й д а р а  

д  Алиева - посетить нынеш- 
! ним летом США с оф ици- 
I альным государственны м
■ визитом.

Почему именно сейчас?
I Да потому, что в этом году
■ должны пойти ранняя кас- 
■пийская нефть и опреде
л и т ь с я  м арш рут вы воза  
I большой нефти. Чтобы она 
1 попала на мировые рынки, 
|н е о б х о д и м о  о б е сп е ч и ть

стабильность

шире - на Ближнем Восто
ке. По всей видимости, в 
Денвере, где проблема Ка
рабаха обсуждалась отдель
но и где, по словам Бориса 
Ельцина, три  президента  
приняли решение найти вы
ход из этого кризиса, учли 
российские опасения. Более 
того, нашли и точки пересе
чения интересов.

В со ста в е  р о с с и й с ко й  
правительственной делега
ции во главе с Валерием 
Серовым, которая посетила 
на прошлой неделе Ереван,
был и председатель прав
ления РАО "Газпром ” Рем

• • «хсклольпишь на трассах
Ч . _______________   > /  нефтепроводов. Американ

ские компании занимаю т в

бедит - большой вопрос. 
Чтто же касается р о сси й 

ских военных баз в Грузии, 
то лишь одна из четырех - 
в Вазиани - расположена 
на территории, реально кон
тролируемой Тбилиси. Три 
д ругие  находятся в местах, 
м я гко  говоря , н е п о д ко н 
трольных грузинским влас
тям, - в абхазской Гудауте, 
в

нии. В Баку стали ставить 
под сомнение роль России 
в качестве посредника на 
переговорах по урегулиро
ванию  а р м я н о -а з е р б а й д 
жанского конф ликта. М ос
ква к этому отнеслась без 
лиш них эмоций и ратиф и
цировала Договор о россий
ских военных базах в Арме
нии. Российские и армян
ские политики заговорили о 
необходим ости заклю чить 
новый договор о  друж бе и 
сотрудничестве между д ву
мя странами. Ельцин даже 
пригласил  с в о е го  ар м я н 
ско го  коллегу Левона Тер- 
Петросяна посетить его  в 
конце августа. Тем самым 
М осква дала понять Баку, 
что не со б и р а е тся  круто  
менять свою политику и дру
зей в регионе.

П о сл е д н и е  со б ы ти я  и

каспийских контрактах ве
дущие позиции. И они за 
интересованы в том, чтобы 
марш рут транспортировки 
основной нефти вел к С ре
диземноморскому побере
жью Турции.

Главное препятствие на 
этом »пути - карабахский , 
точнее, арм яно-азербайд
жанский конфликт. Армения 
- основной сою зник России 
в регионе. А Россия, в свою 
очередь, заинтересована в 
том , чтобы  неф ть пош ла 
совсем другим путем - че
рез ее территорию  на Но
вороссийск.

Первым делом В аш инг
то н  во ш е л  в ка ч е с т в е

Вяхирев. Главный газовик 
России договорился со сво
ими армянскими коллегами 
создать СП, которое будет 
не только им портировать 
российский газ в Армению, 
но и транспортировать его 
через территорию  Армении 
в третьй страны.

Третьих с тр а н ” вокруг 
Армении не так уж много: 
Иран, Азербайджан, Грузия 
и Турция. У первы х двух 
с в о е го  га з а  х в а та е т  за 
глаза. Транспортировать же 
росси й ски й  газ в Грузию  
через Армению - географ и
ческая бессмыслица. С ле
довательно, остается Тур- 

, "Газ-

одного из сопредседателей 
з М инскую группу ОБСЕ и

здесь радикально изменили 
картину. В

Аджарии и в Ахалкалаки. 
Внезапный поворот пр о 

изош ел и здесь. Ни 
ни с сего 
тели соаяу лва коVпныx опс-

; \ебс
с  того  

илиси выле-

сийских политика - Борис 
Б ерезовский и Ю рий Бату
рин (оба, м еж ду прочим , 
призн анны е  специалисты  
по  д е л и ка тн ы м  д е л а м ). 
Тема переговоров - Абха
зия и российские военные

М оскву приехал 
не армянский, а азербайд
жанский президент, причем 
ради встречи с ним Ельцин 
на неделю сдвинул свой от
пуск. А Д оговор  о друж бе и 
сотрудничестве был подпи
сан с А зе р б а й д ж а н о м . В 
нем стороны  реш ительно 
осудили сепаратизм  и вы
с к а з а л и с ь  в п о д д е р ж к у  
принципа территориальной 
ц е л о стн о сти  д р у г  д р у га . 
Б о р и с  Ельцин п о об ещ ал  
своему другу Гейдару Алие
ву реш ительно взяться за 
к а р а б а х с к у ю  п р о б л е м у , 
напом нив, что в Д енвере

базы в Грузии. Задело  взя
л и сь  эн е р ги чн о : Б атурин

договорился с  президента
ми США и Ф ранции найти

приступил к обстоятельным 
переговорам с грузинской 
улитой, а Березовский стал

выход из кризиса  и поса 
дить Армению и А зербайд
жан за стол переговоров . 
Он дал поручение Евгению

в м инскую  группу 
выдвинул свои план урегу
л и р о ва ни я  к а р а б а х с ко го  
конфликта. Суть его  сводит
ся к тому, что Нагорный Ка
рабах, сохраняя свои  в о 
оруженные силы и внутрен
нюю авто н о м и ю , д е -ю р е  
остается в составе А зе р 
байджана, а де-ф акто б у 
дет связан особыми отно
ш е н и я м и  с А р м е н и е й . 
Словом, известная уже по 
Боснии дейтонская модель.

Недавно конгресс  США 
рекомендовал Клинтону со - 
д е й с т в о в а т ь  п р о к л а д к е  
неф тепровод а  из Баку в 
Т урци ю  че р е з  А р м е н и ю . 
Смысл этой рекомендации 
тоже ясен: совместный эко 
номический проект, в кото 
ром уча ствую т неф тяны е 
компании крупнейших стран 
м ира , с  о д н о й  с то р о н ы , 
должен п рим ири ть  вр а ж 
дующ ие стороны, а с  д р у 
гой - дать Армении реаль
ны й р ы ч а г д а в л е н и я  на

ция, с которой, кстати 
пром ” уже им еет д о гово -

Венность о поставках газа, 
о никак не может опреде

лить оптимальный маршрут: 
то ли через Балканы, то ли 
через Грузию, то ли по дну 
Черного моря.

В Денвере, судя по все
му, и был выбран наилуч
ш ий вари а н т сн а б ж е н и я  
Турции российским  газом: 
через Грузию и Армению. В 
поставках газа из России в 
Турцию кровно заинтересо
ваны и Соединенные Ш та
ты. В прошлом году исла
м и с т с ко е  пр а ви те л ьство  
Турции заклю чило м н о го 
миллиардное соглашение о 
поставках газа  с  Ираном, 
что вызвало резкое недо

в о л ь с т в о  В а ш и н гт о н а . 
^Однако Анкара, несмотря на 
давление США, отказалась 
расторгнуть контракт с Те
гераном. Поставки россий
ского  газа м огут позволить 
нынешнему, светскому пра
вительству Турции, которое 
не собирается конф ликто- 

• вать с С Ш А, растор гнуть  
контракте  И р а н о м . , 

Американский натиск на 
Кавказ заставляет М о с кв у  
СпёШйть. Ей предсГбйт за 
короткий ср о к расчистить 
свои маршруты: газовый - 
через Грузию и нефтяной - 
через Чечню. И сделать это 
необходим о  до  то го , как 
Ш еварднадзе и Алиев ока
жутся в Вашингтоне.

Азер МУРСАЛИЕВ  
Журнал “Коммерсант” 

N 24, 1 99 7  г..

ГРУЗИЛ ГЛАЗАМИ “ САИСАЗОЗ 1 М З ”
Уже два года на Кавказе 

р а б о та е т  британская  н е 
правительственная ор ган и 
за ц и я  “ У Е В ТЮ ” , ко то р а я  
старается по возможности 
урегулировать конфликты в 
Ю ж ной О сетии , А б хазии , 
Н агорном  Карабахе и С е 
верном Кавказе. С 1 июля 
этого  года организация ра
б отает под  новым н а зв а 
нием  “ С аисазиз Ы пкз” . О 
деятельности организации - 
интервью председателя С о
вета директоров господина 
Денниса Саммута.

- Что подразум евает
ся под  деятельностью  
организации на Кавказе, 
с ч ем  с в я з а н о  и з м е 
нение ее названия?

- Наша работа заклю ча
ется в пропаганде мирного  
решения конфликтов в Кав
казском  регионе, оказании 
поддержки в строительстве 
гр а ж д а н с к о го  о б щ е с т в а  
недавно созданным зд е сь  
государствам. Мы склонны 
считать, что настал п е р е 
ходный этап нашей работы, 
поэтом у на основе Кавказ
ско го  бю ро "УЕВИС” были 
созданы две организации: в 
Лондоне - “ Ыпкз” (инф ор
мационная сеть конфликтов 
и госуд арственного  с т р о 
ительства) и в Т билиси  - 
“ С аисазиз Ы пкз” . К о о р д и 
нация будет осущ ествлять
ся из Лондона, что даст воз
можность расш ирить нашу 
деятельность и подключить 
м ир  к упорядочению  п р о 
блем  Грузии.

- В чем состоит внут- 
р ико н ф л и ктная  с и т у а 
ция, увиденная глазам и  
н е п р а в и т е л ь с т в е н н о й  
иностранной о р га н и за 
ции, каковы возможные  
варианты ее  урегулиро
вания?

- Мы считаем, что ко н -, 
ф ликты в Грузии и в целом 
на Кавказе в значительной 
степени мешают процессам 
по л и ти че ски х  и э ко н о м и 
ч е с ки х  р е ф о р м . Хотя на 
данном  этапе лидеры уже 
приш ли к выводу о необхо
димости своевременно упо 
рядочить внутренние ко н 
ф ликты . Иначе у ре ги она  
нет будущ его.

Ч

- Известно, что ваша ор
ганизация активно работа
ет над вопросами грузи
но-осетинских соглаш е
ний. Как оценивается сло
жившееся тут положение, 
есть ли альтернативные 
предложения с осетин
ской стороны?

- Мы уже почти два года 
работаем над этим вопро
сом. С осетинской стороной 
- я имею в виду правитель
ство Ю го-О сетии - д о сти г
нуты довольно значитель
ные соглаш ения. На протя
ж ении этого  периода , по 
нашим наблю дениям ,-осе
ти н с к а я  п о з и ц и я  с та л а  
намного прогрессивнее. На 
сегодня в О сетии главное, 
чтобы развились два про
цесса: двустороннее  в о з 
вращение беженцев и э ко 
номическое строительство. 
Наша работа направлена на 
то, чтобы руководство о б е 
их с т о р о н  р а с ш и р и л о  
спектр  политических пере 
говоров. Первый больш ой 
успех нашей ор ган изац ии  
достигнут летом 1995 года 
в Батуми на конф еренции 
“ Молодежь за мир в Закав
ка зь е ” во время приезд а  
первой осетинской д ел ега 
ции на переговоры  с  гр у 
зинской стороной. Недавно 
по нашему ходатайству был 
закл ю чен  д о го в о р  м еж ду 
Центром по стратегическо 
му исследованию и разви
тию  Грузии (руководитель 
Зураб Ногаидели) и П оли
т и ч е с ки м  и с о ц и а л ь н ы м  
ц е н тр о м  Ю ж н о й  О се ти и  
(р у к о в о д и т е л ь  Д м и т р и й  
Медоев).

- Сегодня для Грузии 
очень актуален вопрос о 
м иротв орчески х  силах  
России, который касает
ся не только Абхазии, но 
и Осетии. Ваш е мнение  
по п овод у п р о д л е н и я  
мандата миротворческих 
сил России в Цхинвали?

- Как грузинский , так и 
осетинский народы неодно
кратно осуждали насилие в 
гр узи н о -о се ти н ски х  о тн о 
ш ениях. Исходя из это го , 
мы не видим никаких аргумен
тов для пребывания здесь ми
ротворческих сил. Если гру

зины и осётины хотят, .что
бы мир воспринимал их все
рьез и увидел, что они п ро 
т и в о с то я т  н а с и л и ю , они  
должны поставить вопрос о 
вы вод е  м и р о т в о р ч е с к и х  
сил. По наш ем у м нению , 
миротворческие силы долж
ны быть заменены “ групп а 
ми гр а ж д а н ско го „м о н и то - 
ринга” , в которьрё войдут 
п р е д с т а в и т е л и  р а з н ы х  
стран, в том числе и Рос
сии.

- Не было ли в Абхазии 
п р ед п р и н я то  п о пы то к  
проведения переговоров, 
подобных тем, что состо
ялись в Цхинвали?

- Мы уже несколько лет 
работаем в Абхазии по двум 
направлениям: устанавли
ваем контакты с  местным 
руководством  и н е п р а ви 
тельственными организаци
ями. Можно говорить о  д о 
сти ж е н и и  о п р е д е л е н н ы х  
сдвигов в этом направле
нии. В прошлом году на кон
ференции в Кобулети по на
шему ходатайству присут
ствовал заместитель пред
седателя так называемого 
парламента Абхазии Руслан 
Харабуа. Думаем, что это 
сотрудничество станет а к
тивнее.

- Насколько обеспечи
в ает о р га н и за ц и я  и н 
формирование о бщ ест
венности В еликобрита
нии о явлениях, проис
ходящ их в Грузии, как  
см отрят на си туац и ю , 
сложившуюся у нас, за  
границей?

- Очевидно, что в Европе 
не только рядовые граж да
не, но и представители пра
ви те л ьств  н е д о с та то ч н о  
знают Грузию, часто имеет 
м есто  п р о с то й , наи вны й 
подход к проблемам р е ги 
она. Целью нашей ор ган и 
зации является познакомить 
их с вашей страной, с про 
исходящ им и зд е сь  п е р е 
стройками и проблемами. 
Этого мы достигаем с  помо
щью ор ганизац ии  встреч, 
публикаций, правител ьст
венных бриф ингов и сред
ств массовой информации.

Инга ГРИГОЛИЯ  
- для “СГ”

КОРОТКО N
Л А Н Д С Б Е Р Г И С  

О Ц Е Н И В А Е Т  
М А Д Р И Д С К И Й  С АМ М И Т

•. л'СЬвероатлантйческий альянс 
приглашает .гоёударства-новых 
членов организации, утвержда
ется открытость альянса и. на
зывается конкретный второй 
этап такой Открытости при пере
смотре процесса приема новых 
членов в 1999 году. Такое заяв
ление сделал, председатель 
Сейма Ли'гвы Витаутас Ландс
бергис, высказав свою оценку 
принятой на Мадридском сам
мите государств-членов НАТО 
Декларации об Евроатлантичес
ком партнерстве. Одновремен
но В. Ландсбергис считает, что 
“ все-таки бывшие оккупирован
ные государства - союзники 
Запада в борьбе против тотали
таризма - остаалены на втором 
плане, что яаляется одним из па
радоксов новейшей истории Ев
ропы” . Поэтому, подчеркнул 

сер, “сейчас, когда Деклара- 
Мщ

спике:
ция Мадридского саммита отме
тила прогресс трех стран Бал
тии и одобрила их стремление 
в НАТО, нет никаких объектив
ных преград для начала перего
воров с ними о членстве в Ев
росоюзе” .

РОССИЯ Р Е Ф О Р М И Р У Е Т  
А Р М И Ю

Наше государство имеет до
статочно средств, чтобы содер
жать Вооруженные силы, однако 
нет денег на сокращение армии, 
об этом “угрожающем России па
радоксе”  говорил на пресс-кон
ференции заместитель председа
теля думского Комитета по обо
роне Алексей Арбатов. Однако 
выход из этого тупика есть, счи
тает депутат. Он и другие члены 
Совета по внешней и оборон
ной политике РФ разработали
концепцию реформирования 
Вооруженных сил. Согласно
расчетам, “ внутриармейская 
перестройка" должна осущест
вляться в пределах средств, вы
деленных из бюджета. На созда
ние же для увольняемых в запас 
жилищных условий и рабочих 
мест будет привлекаться допол
нительное государственное фи
нансирование.

Государство держит под ру
жьем гораздо больше военнос
лужащих, чем требуется, счита
ет Арбатов, поэтому оно и 
должно позаботиться о “лиш
них” . В течение этого года, по
лагает зампредседателя думско
го Комитета, можно сократить 
“среднесписочный состав” Во
оруженных сил с 1,5 млн. до 1,2 
млн. Согласно его прогнозам, в 
2000 году в армии будет 800 ты- 
~^ч - 1 млн. военнослужащих.

П А  П О  Г А  Н А
ч . У

и в

а д  о д -  ж .

РАБОТА В ИЗРАИЛЕ
Пути поиска работы и источники инф ормации, кото

рые помогают ее найти, в странах со свободным рынком 
труда чрезвычайно разнообразны.

Первое место работы совсем не обязательно должно 
быть постоянным. В Израиле, как и повсю ду на Западе, 
люди часто меняют работу ради более высокой зара
ботной платы, лучших условий труда, а также при пере
мене места жительства. Иногда причиной перехода на>гда

>бра:другое место становятся соображения престижа и пер
спективы, более увлекательной работы, б<
щей атмосф еры в коллективе.

ю лее подходя-

ЯРМАРКА ТРУДА ДЛЯ  
СТУДЕНТОВ-РЕПАТРИАНТОВ

В  Хайфе по инициативе 
отдела абсорбции Еврей
ского агентства открылась
ярмарка трудоустройства. 
Ор.\рганизаторы этого меро
приятия надеются, что я р 
м арку посетят более тыся
чи студентов, обучающ их

ся  в х а й ф с ки х  вуз'ах. 
Представители различных 
фирм проведут интервью 
с репатриантами, заинте
ресованны ми как во вре 
менной, так и  в  постоян
ной работе.

ЧЕЛОВЕК С ПОДЖЕЛУДОЧНОЙ
Ж Е Л Е З О Й .С В И Н Ь И

Целое десятилетие ученые разных стран изучают воз
можность пересадки больным людям органов различных 
животных. Однако до  сих пор в мире были проведены 
лишь считанные операции такого рода. Речь идет о транс
плантации печени свиней и бабуинов.

В процессе исследований этого вопроса ученые сде 
лали интересный вывод. Вопреки общ епринятому м не
нию, организм  свиньи, а не обезьяны, наиболее соот
ветствует человеческому. *

Несколько месяцев назад в больнице “ Рабин” в г.]гПе- 
тах-Тиква начата подготовка к  проведению уникальной 
для Израиля операции по пересадке клеток свиной под
желудочной железы пациенту, страдающ ему сахарным 

б<.иабетом. М едики предполагают, что пересаженный диа- 
етику свиной орган будет в полном объеме выполнять 

ф ункции  ч е л о в е ч е ско й  п о д ж е л уд о чно й  ж ел езы . Во 
избежание отторжения инородного органа организмом
пациента свиные клетки планируется трансплантировать 
в специальной пластиковой коробочке. Недавно специ
алисты больницы “ Рабин” таким вот образом  успешно 
пересадили клетки свиного  органа нескольким больным 
диабетом мышам. • —

-  С БОВИНЫМ РАССТАВАТЬСЯ 
НЕ ХОЧЕТСЯ

М инист р иност ранны х 
цел Д авид Л еви попрощ ал
ся с  Александром Бовиным, 
который заверш ил свою пя
тилетнюю работу на посту 
российского посла в  Изра
иле.

А л ександр  Б овин  был 
первым послом СССР в  И з
раиле после почти 25-лет- 
него периода разры ва д и п 
ломатических отношений. 
Он вручил свои верительные 
грамоты всего лиш ь за пять
дней д о  конца существова
ния Советского Союза. Пять

скоязычной среде Израи
ля. Без его участия не об
ходилось ни  одно интерес
ное культурное мероприя
тие в р у с с ко й  общ ине. 
Александр Евгеньевич, по 
его собственным словам, 
о б за в е л ся  в  И зраил е  
многочисленными друзья- 
ми. Во врем я встречи с  
Д авидом  Л еви  израиль
ский  министр пригласил  
Александра Бовина приез
жать в Израиль в  качест
ве гостя. А посол с прису-

с  лиш ним лет пребывания 
в  Израиле Александр Бовин 
не только достойно пред
ставлял свою  страну, но и  
был заметным лицом  в рус-

щ им ему чувством юмора 
заметил:'“Я  оставил в  И з
р аи л е  40  ки л огр ам м о в  
своего веса, так что непре
менно вернусь ".

ЧИСЛО АНТИСЕМИТСКИХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ В МИРЕ 

СОКРАТИЛОСЬ ;
За последние два года щярдо. проявлений антисеми

тизм а в мире сократилось.'вдвое. Это следует из опуб^ 
ликованных результатов исследования, проведенного  
Институтом изучения антисемитизма при Тель-Авивском 
университете.

Согласно данным исследования, в течение 1996 года 
на почве антисемитизма в мире произошдо-32 инцидента, 

Сотрудники института утверждают, что сокращ ение чис
ла антиеврейских выступлений объясняется,-помимо про-' 
чего, ужесточением мер, которые предпринимают право
охранительные органы  разных стран в отношении нару
шителей различных законов, направленных против расиз
ма, разжигания этнической розни и против террора.

Вместе с  тем  в исследовании отмечается и растущая 
популярность правоэкстремистских партий в Европе, что 
предвещает, по мнению специалистов, новую волну анти
семитских выступлений.

Вызывают озабоченность сообщ ения об инцидентах 
в СНГ, носящ их явно антисемитский характер.

ИЗРАИЛЬТЯНЕ ВЕРЯТ ЗВЕЗДАМ
Заявление генерального 

директора министерства 
науки о том, что астроло
гия не является наукой, вряд 
ли убедит 40%  израильтян, 
верящих в предсказания "по 
звездам ”.

Популярны и  другие раз
новидности мистики. При
чем  не  прослеж ивает ся  
никакой связи м еж ду уров
нем  доходов или образова
ния, с  одной стороны, и  сте
пенью веры в астрологию - 
с  другой.

Замечено, что женщины  
верят больше, чем мужчины, 
а молодые - больше, чем

пожилые. Религиозное на
селение - в особенности 
"масортиим" (соблю даю 
щие традиции) - оказалось 
несколько больше подвер
женным этим предрассуд
кам, чем нерелигиозное.

Десятки миллионов дол 
ларов в год тратят изра
ильтяне на всевозможные 
курсы и  консуль тации в об
ласти эзотерики.

Огромные средства ухо
дят на талисманы, книги, 
кассеты, компакт-диски и 
даже компьютерные про
граммы соответствующе
го содержания.

ЗАПРЕТИТЬ КУРЕНИЕ В 
САМОЛЕТАХ ИЗРАИЛЬСКИХ

АВИАКОМПАНИЙ
Специальная ком исси я  реком енд ует м инистерству 

транспорта запретить курение во всех самолетах изра
ильских авиакомпаний, выполняющих рейсы за границу. 
Вскоре в порядке эксперимента будет запрещ ено куре
ние на рейсах, продолжительность которы х не превы
шает пяти часов.

М ихаил Пичхадзе 
V _____________________ Агентство “ТТ^
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Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ - 
по сообщениям зарубежной прессы

“ ПОПРАВКА » К  КУРСУ ДО ЛЛАРА
Совет Ф едерации России одобрил вчера Ф едераль

ный закон “О налоге на покупку иностранных денежных 
знаков и платежных документов, выраженных в иностран
ной валюте” . Размер этого  сбора составит 0,5 процента 

[от величины налогооблагаемой базы.
Не подлежат обложению операции по выдаче налич- 

| ной иностранной валюты по депозитам, открытым в ино
странной валюте, включая выдачу наличной иностран
ной валюты с валютных счетов. Налогом не облагаются 
также операции по покупке наличной иностранной валю
ты кредитными организациями у Центробанка России, а 

| также у других кредитных организаций.

"БРИЛЛИАНТОВАЯ ГРАЦИЯ”  СЕЛА 
НЕУКЛЮ ЖЕ НА РИФ

П роисш едш ая в среду утечка нефти в Т окийском  
заливе (всего 15 тыс.тонн) грозит причинить непредска
зуемый экологический ущерб обширнейшему побережью 
с населением в 30 млн.человек.

В иновник катастроф ы - шедш ий из Объединенных 
Арабских Эмиратов супертанкер под претенциозны м  
названием “ Бриллиантовая грация” . В его  чреве было 
почти 257 тыс.тонн ближневосточной нефти. Ш турман 
умудрился по непонятным причинам посадить судно на 
ш ироко известный риф.

Пробитый рифом отсек опустошился через полтора 
часа, пробоину залатали, и танкер быстро отбуксирова
ли в порт назначения - Кавасаки. Но к этому времени 
бурая жидхость уже покрыла поверхность залива пло
щадью в 270 кв .км , угрожая богатой рыбой прибрежной 
акватории.

По решению премьер-министра страны, на всей те р 
ритории залива, включая порты Йокогама и Кавасаки, 
объявлено чрезвычайное положение. Установку защ ит
ных сеток, сбор и нейтрализацию разлитой нефти ведут 
более 300 судов Управления безопасности на море, 
прошедших не так давно боевую проверку в борьбе с 

1 “находкинским" мазутом в Японском море.

> ЧТО В ИМЕНИ?
Прославленная компания “Дженерал М оторе" ш ироко 

\ рекламировала в М ексике свою  новую машину “Ш евро- 
I ле-нова” . Но прекрасное авто никто не хотел покупать. В 
конце концов дело и вовсе заглохло. Только потом э кс 
перты компании узнали, что “ нова” в М ексике означает 

[ “не пойдет".

“ГАЗОВАЯ А Т А К А ”  НА МОСКВИЧЕЙ
С 1 июля в М оскве повышены цены на природный газ. 

Информацию об этом распространила столичная мэрия. 
Средняя розничная цена составит отныне 144 тысячи руб. 
за 1 тысячу кубических метров.

При наличии газовой  плиты плата составит 1270 руб 
лей с человека в м есяц  при  отсутствии ц ентрал изо 
ванного  го р яче го  водоснабж ения  и газо во го  н а гр е ва 
теля - 1600, в д ом ах  с  отоплением  от газовы х н а гр е 
вателей - 1000 рублей за квадратны й метр отапл и 
ваем ой жилплощ ади в м есяц. По сравнению  с ныне 
д ействую щ им и тариф ам и цены повыш ены прим ерно  

1 в 1,8 раза.

АНГЛИЙСКИЙ АЛКО ГО ЛЬНЫ Й ЛИМОНАД НА 
РОССИЙСКОМ РЫНКЕ

На российском  ры нке появилось нечто соверш енно 
новенькое для тех потребителей, которые по каким-либо 
причинам не любят или отказываются от пива, вина или 
чего-нибудь ещ е покрепче. В 1995 году англичане изо 
брели соверш енно новый прохладительный напиток, 
ставш ий альтернативой пива, - алкогольный лимонад. 
Назвали его  “ Н оосё” . Делается он из лимонного со ка  с 
кусочками цитруса и содерж ит всего 4 ,7  процента ал
коголя, которые соверш енно не чувствуются за легким  
освежаю щ им вкусом  напитка. Чтобы утолить Жажду и 
поднять жизненны й тонус, знатоки советуют пить его  
только в охлажденном* виде: Тогда он лёгксГи с уд о 
вольствием пьется и мужчинами, и женщ инами, а о с о 
бенно молодыми людьми, ведущими здоровы й образ 
ж изни. Недаром “ НоосЬ” , который пьют сегодня в 42 
странах, был признан лучш им напитком и лучшей ал ко 

го л ь н о й  маркой 1995 года.

ЯПОНИЯ УМЕНЬШАЕТ ВЫДЕЛЕНИЕ СРЕДСТВ 
НА МЕЖДУНАРОДНУЮ  ПОМОЩЬ

В 1996 году Япония впервые за семь лет уменьшила 
объемы официальной помощ и другим государствам на 
развитие в долларовом  выражении. Размеры вклада 
Японии на помощь другим  странам сократились на 35 
процентов - до 9,58 млрд. долл., из-за чего она может 

[уступить США титул ведущего в мире донора.
Показатели иностранной помощи остальных стран-до 

норов пока не известны. Япония заняла среди них лиди 
рующ ее положение в 1991 году, обогнав США.

Представители М инистерства иностранных дел Японии 
считаю т одной из причин сокращ ения объемов помощ и 
снижение курса иены относительно доллара. Недавно 
курс японской валюты на Токийской бирже упал до самого 
низкого  за четыре года уровня в 126 иен за доллар. Д ру 
гим и причинами называют сокращ ение бюджета на про 
екты развития и временное прекращ ение официальной 
помощ и Китаю.

В ближайшие годы  бю джет на помощь будет продол 
жать сокращ аться в связи с  реализацией в Японии про 
граммы  экономии государственных расходов. Все это и 

I ожидаемое дальнейшее уф епление доллара относитель
но иены приведут к еще большему снижению размеров 
японского  вклада в международную помощь.

По утверждению официальных представителей стра 
ны, сейчас Япония практически не способна выполнить 
ранее поставленную задачу по предоставлению в виде 

[Иностранной помощ и от 70 до  75 млрд. долл. в период  с 
[апреля. 19.93 года  по март 1998 года. За первые четыре 
[го д а  д о  ЗТ.марта 1997 года Япония смогла выделить на 
эти. цели все го ‘49,3  млрд. дол л .' .

|. \  По отношению к ВВП (этот показатель ш ироко исподь 
зуется для расчета объема вклада стран-доноров) б|0д 
ж ет Японии на иностранную  помощ ь в 1996 году соста  
вил всего 0,21 процента, что стало самым низким, пока* 
зателем за 20 лет. Д о  недавних сокращ ений бюджета 
этот показатель равнялся 0,3 процента.

До недавнего времени программы официальной и но 
странной помощ и рассматривались в Японии как глав 
ныи инструмент внеш ней политики и описывались в пра 
вительственных отчетах как “важный элемент японского  

[вклада в международное сообщ ество” .

БРИТАНИЯ ОБЕСПОКОЕНА РОСТОМ ТЕНЕВОЙ 
ЭКОНОМИКИ

С середины 80-х в Великобритании зафиксирован рост 
теневой экономики, которая сегодня обходится.М инис
терству финансов в 20 млрд.фунтов (32, 4  млрд.долй.Ьв 

| год.
По подсчету фирмы “Делойт знд  Туш", в прош лом мэдУ 

объ ем ы  тен е во й  э ко н о м и ки  состави л и  п о р яд ка  80 
млрд.фунтов, т.е. около 12 процентов от ВВП. Эксперты 
выявили, что объем неполученных НДС и других налогов 
эквивалентен 1/3 прош логоднего налогового дохода стра- 

I ны.
В ноябре прош лого года группа экспертов по заказу 

Европейской комиссии приступила к изучению тенден
ции и объемов теневой эконом ики пяти стран, а также ее 

|бю,фкетной стоимости. Хотя исследование не подлежит 
опубликованию, аналитики полагают, что оно может п о 
служить толчком к введению министром финансов Вели
кобритании Гордоном Брауном новых мер по пресече
нию налоговых лазеек и утечки НДС из бюджета.

Представители группы  “Кастом энд эксайз” заявили, 
что подобные меры уже предпринимались в прош лом 
году: “ Мы создали шесть команд специалистов, каждая 
из которых контролирует “свою ” область теневой эко н о 
мики, например, строительный сектор, где рабочие з а 
частую выполняют работу за наличные, тогда как им сле 
дует регистрировать доход и выплачивать НДС” . Эта це 
ленаправленная программа борьбы с налоговыми утеч
ками принесла плоды в виде 700 млн. фунтов. О днако в 
последние годы поступления НДС в министерство ф и
нансов не достигли намеченного уровня. Сейчас нам е
тилась обратная тенденция, что связано с  более вы со 

к и м  темпом  эконом ического  роста. ,

ВОДНЫ ПИТЬ - БЮПЖЕТ КРЕПИТЬ?
Д е й с т в и т е л ь н о , п р и 

страстие к алкогольным на
питкам  может рассм атри
ваться и как косвенная лю 
бовь к бюджету. Во всяком 
случае, в нынешней россий
ской действительности, где 
приняты соответствующ ие 
законодательные меры, оп 
ределяющ ие минимальную 
ф и кс и р о в а н н у ю  цену на 
водку, несколько изменив
шие налогообложения этой 
отрасли. Установление м и
нимальной фиксированной 
цены на водку /н е  менее 
трех долларов за стандарт
ную пол-литровую бутылку/ 
практически устанавливает 
и н и ж н ю ю  ф и н а н с о в у ю  
планку обязательных бюд
жетны х поступлений, уже 
н е з а в и с и м о  о т  т о го , по 
какой цене реализуется то 
вар в общ ем. Если учи ты 
вать, что при прежней сред
ней цене на этот крепкий 
напиток, нескол ько  ниже 
нынешней, производилось 
в массовом порядке значи
тельное количество водо
чного, еще более деш ево
го суррогата, то нетрудно 
догадаться, что выравнива
ние цен и налога весьма 
благотворно отразится на 
бюджете. Что является по
ка за т е л ь н ы м  п р и м е р о м  
того, как удачно можно и с 
пользовать одну и ту же эко
номическую площадь, уве
личивая с нее госпоступле- 
ния.

И стори я  зн а е т  немало 
примеров того, как выдаю

щиеся правители по-разно
м у реш али одну и ту  же 
ф и н а н с о в у ю  п р о б л е м у . 
Д аж е нош ение бороды  и 
усов становилось предме
том , увеличиваю щ им  п о 
ступления в казну. Правда, 
время столь вольных о гра 
ничений прав личности с 
э ко н о м и ч е с ки м  укл о н о м  
давно кануло в Лету. Но тем 
не менее арсенал эконом и
ческих хитростей продол
ж а е т и с п о л ь зо в а ть ся  не 
менее умело с одной и той 
же целью - залатать бю д
ж етны е бреш и  и пом очь  
правительству поднять ж и з
ненный уровень населения 
за счет е го  собственны х 
карманов.

С точки зрения поддерж
ки кассовых налоговых ин
тересов наша отраслевая 
система в силу своей юнос
ти не отличается осо б о й  
ги б к о с т ь ю  и д е й с т в у е т  
б о л ьш е й  частью  весьм а  
п р я м о л и н е й н о , п ы та я сь  
лишь за счет высоких нало
говы х ставок реш ить все 
бюджетные проблемы.

Отчасти кроме причины, 
приведенной выше, это  - 
следствие эконом ической 
п о л и ти ки , не принявш ей  
ещ е евр о пе й ско го  лоска . 
Ведь факт, что продолжает
ся в значительной степени 
выколачивание налоговых 
денег “ кулаками” , непомер
но об рем енительны х для 
производителей.

Но, предположительно, 
есть и несколько иная м о

тивационная основа у этих 
действий, как бы убиваю 
щих легальное производст
во и стим улирую щ их его  
перевод в подпольное со 
стояние.

С какой целью? Понять 
весьма несложно, посколь
ку  легальны е “ нелегалы " 
платят налоги уже не госу 
д а р с т в у , а п е р с о н а м  за 
свое диссиденство по от
нош ению к закону. Естест
венно, обою дное согласие 
сторон достигается сумма
ми значительно менее о б 
ременительными, чем уста
новленны й го суд а р ств о м  
налог.

Так что отсутствие ги б 
кости нередко моделирует
ся в качестве тончайш его 
инструмента реш ения узко 
личных проблем за государ
ственный счет.

Остается добавить, что 
нашей приватизированной 
алкогольной отрасли, при 
кры вш ейся, ка к  ф иговы м  
листком, лицензированием, 
удалось благополучно уйти 
в тень и с ещ е больш им 
усердием заниматься под
польным винно-водочны м  
п р оизвод ством . У величи
вающееся с  каждым днем 
количество наименований 
крепких алкогольных напит
ков, точнее, их суррогаты, 
служат, по всему видно, за 
путыванию производствен
ны х  с л е д о в . С т о и м о с т ь  
водки - от 80 тетри до 2,5 
лари, с корее  все го , по д 
т в е р ж д а е т  л и ш ь  то , на -

сколько доходен этот вид 
деятельности и сколь боль
шие деньги продолжает те 
рять как на водке, так и на 
торговле сигаретами наше 
бедное государство.

Кстати, существует весь
ма простой контроль каче
ства алкогольного напитка. 
Прежняя социалистическая 
40 - градусовая вспыхива
ла тотчас же, стоило под
нести к  ней спички. Нынеш
ние алкогольные напитки 
или капризничают или во
все не воспламеняются.

М ожет спички не те или 
что-то непонятное происхо
дит в атмосфере? Как гово
рится, без пол-литра в этом 
сложном и тонком вопросе 
не разобраться. Вот только 
с кем пить и кто возьмется 
объяснить, почему наш ал
ко го л ьны й  и с и га р е тн ы й  
бю джет даже на одну треть 
не работает на государст
во. Только реш ение этой 
одной проблемы позволило 
бы значительно увеличить 
минимальные заработки и 
пенсии.

Ожидалось, что с  перво
го  июля текущ его года бу
дет запрещ ен завоз немар
ки р о в а н н о й  а л ко го л ьн о й  
п р о д укц и и . О стается  га 
дать: станут ли эти дейст
вия возм ожностью  напра
вить доходы в сторону бюд
жета или же в руках каких- 
то групп превратятся в оче
редную лазейку.

Юрий ГВЙНДАД^Е -

_____________________

е с п а  г о р а  н е  о д е г а  
к  т а г о т е т м „ .

За стеклом в сберкассе, 
что в Д игом и по проспекту 
Дружбы, наверное, до сих 
пор  в и си т  прош логодняя  
записка: “ Откроется 29 ян
варя. Пока обращ аться в 
Ц е н тр а л ь н ую  с б е р к а с с у  
против старой киностудии . 
Потом выяснилось, что кас
са эта просто  - напросто 
прикрыта, как и все осталь
ные филиалы центральных 
районных сберкасс по горо
ду.И збалованны е былыми 
удобствами, три кассы на 
массиве - дигомцы два года 
привы кал и  к неуд обству : 
единственной сберкассе на 
проспекте Дружбы. Теперь 
они стали перед фактом: с 
каждой платежной квитан
цией - в центр города, не 
говоря уже о людях, полу
чающ их в сберкассах пен
сии. Правда, коммунальные 
услуги ты можеш ь оплатить 
в своем  же дом оуправле
нии, телефонные в - АТС, за 
свет с тебя взыщ ет инкас- 
сатор/н^дом у, но... Но даже 
когда ёс+ь желание запла
ти ть  за  тел еф он  за го д я , 
встречного желания не о б 
наруживаеш ь: постоянные 
пересчеты затрудняют ра
боту АТС. Кроме того, м о 
дернизирую щ иеся станции 
предлагают абонентам еже
месячную доплату порядка 
пяти лари...

Платить помесячно - не
р е а л ь н о ; надо  о б хо д и ть  
каждый месяц все взимаю
щие плату инстанции. Пла
тить поквартально? За весь 
год  вперед? Тоже нереаль
но - нет материальной воз
можности.

Э ксперим енты  с плате
жами снова приводят к мыс
ли о единой квитанции, о б 
ле гчив  тем сам ы м  ж изнь 
граждан, сосредоточив пла
тежи в одних руках.

Центральная сберкасса, 
что на п роспекте  Д авида 
А гм аш енебели. Тут вы ста
иваю т м ногочасовы е оче 
р е д и  п е н с и о н е р ы  Д и д у - 
б и й ско го  района и Д и го м - 
с к о г о  м а с с и в а , те , кто  
перечисляю т свои пенсии 
на с б е р к н и ж к и . С е й ча с  
и д е т  п е р е р е г и с т р а ц и я  
сб е р кни ж е к, чтобы искл ю 
чить мертвые душ и. Не от 
хорош ей жизни перечисля
ю т эти люди свои  пенсии 
на сб еркниж ки .

С тарая учительница из 
рела Д игом и, одинокий че
ловек., Ж ивет то у одного, 
то у  д руго го  родственника, 
вот и переводит пенсию на 
.Сбёркнижку, Стоящая за ней 
поЖйлая Женщина переве
ла пенсию на книжку, пото
му что не доходит к ней на 
14-й этаж бёз.лифта почта
льон. ./. Теперь ей Приходит
ся ездить через весь город. 
Всех, у ко го  вопросы, к  за 
ведующ ей кассой, -  а таких 
много, - отправляют на дру-' 
гую  улицу, -  ЦариЦы Тамар, 
> 5 , Н о  там  б а н к  З'акрыт. 
Зрйёращается нррод не со 
лёно хлебавш и, чЮ бы у з 
нать,, что, оказывается, з а - ... 
•ведукрщая, Сидит з’а углём,, 
в другом  брнке. .Часть /го 
ден  возвращ ается- часть, 
махнув рукой, откладывает • 
дела на потом” :..

П е н с и о н е р ы  Глдани и 
Ч у гур е ти , по н а ча л у  п р и 
крепленны е сю да , к этой 
кассе , обнаруживаю т, что 
они уже получают пенсию в 
кассе по улице М арджани
швили. А скоро, по слухам, 
глданцам вернут их сб е р 
кассу  в Глдани, чтобы не 
приходилось преодолевать 
десять километров пути из- 
за  в о с ь м и  лаЬи п е н си и . 
Как ж е будут обстоять дела 

д р у ги м и  о тд а л е н н ы м и  
р а й о н а м и ?  У раб о тн и ко в  
Объединенного грузинско
го  банка, который ныне уже 
а к ц и о н е р н о е  о б щ е с т в о , 
объяснение ситуации с за 
кры ти ем  ф илиалов с б е р 
касс вполне в духе време
ни: старая система распа- 

ась, а новая дорого  стоит

- немалые суммы надо пла
тить мэрии за аренду поме
щений, полиции - за охра
ну. Понятно, что выгоднее 
не платить. В конце концов, 
если  М а го м е т  не и д ет к 
горе, гора идет к М агом е
ту. Он идет, но не очень спе
ш ит - и, как снежный ком, 
разрастается сумма непла
тежей. Отдаленность сб е р 
касс не прибавляет рвения 
плательщикам. Может, пе 
чал ьны й  о п ы т  и в е р н е т  
сберкассы населению отда
ленных районов...

Только что станется за 
время этих опытов с пом е
щениями бывших сберкасс, 
специально оборудованных, 
приспособленных?

В Дигоми одна из них уже 
пр е в р а щ е н а  в кв а р ти р у , 
вот-вот прибудет или уже 
прибыла мебель из Дубая. 
Другая стоит заброш енная, 
замусоренная, с  выбитыми 
стеклами. Третья, послед
няя, еще в сохранном виде. 
Д о  поры...

. . .  С м ы сл  и з д р а в ы й  
смысл - это совсем  не одно 
и то же. К примеру, какой 
бы л см ы сл  п р о с т о р н у ю , 
свободную аллею в том же 
Д игоми уставлять тяжелыми 
а л я п о в а ты м и  ф о н а р я м и , 
нел епы м и  с ка м е й ка м и  с 
бронзовыми шарами и см е
хотворно длинными “нога
м и” , перегораживать всю ее 
железным бордюром, пред

писывая пешеходам пере
ходы. Наверное, свой смысл 
был... Прошло время - ска 
м е й ки  и сч е зл и , ф онари, 
увы, нет. Лю ди, спокойно 
переступая бордюры, давно 
п р о л о ж и л и  п р и в ы ч н ы е  
удобные им тропинки, дети 
преспокойно играю т в тра
ве...

Хорошо, конечно, верить, 
что круговерть бессмыслиц 
фатально, по логике вещей, 
завершится разумным, пол
ным здравого  смысла, раз
решением. Только вот по
чему-то ждать и ждать ус 
таешь...

Л и л и  Ч Х Е И Д З Е .

кВано ЗОДЕЛАВА: "ПОТИ ИСТОРИЧЕСКИ БЫЛА ПРЕДОСТАВЛЕНА 
ВАЖНАЯ РОЛЬ В РАЗВИТИИ ГРУЗИИ. СЕГОДНЯ ЗДЕСЬ РЕШАЕТСЯ 

МНОГОЕ, СВЯЗАННОЕ С БУДУЩИМ СТРАНЫ
Окончание

.

задании. Уже в мае азан отчис
лений в бюджет Поти выполнил 
на 102 процента, в июне - на 104 
процента.

Естественно, чудес на свете не 
бывает. Полугодовое задание ос
талось не реализованным. Тем не 
менее нам удачось сократить за
долженность бюджету до 700 
тысяч лари. Сегодня мы работа
ем над тем, чтобы до конца года 
город полностью нормализовал 
свои отношения с бюджетом.

В этом напраапении делается 
многое. В частности, в зоне на
шего внимания оказались фир
мы, чьи головные структуры на
ходятся в разных регионах стра
ны, но которые прояатяют ос
новную деловую активность 
именно в Поти посредством сво
их экспедиционных служб. Мы 
требуем, чтобы эти фирмы вно
сили свой вклад в местный бюд
жет. В итоге ряд организаций уже 
встал на учет в городской 
налоговой инспекции.

Изыскиваются и другие резе
рвы увеличения взносов в бюд
жет. И здесь же хочу подчерк
нуть - то, что уже нами сделано, 
позволило выплатить в мае и 
июне пенсии и заработную пла
ту работникам бюджетных орга
низаций, педагогам выдать от
пускные за летние месяцы, ма
териальную помощь...

- На выполнение бюджетных 
заданий, очевидно, влияет то 
обстоятельство, что большинст
во крупных предприятий в 
Поти простаивает?

- Не вина, а беда большинст
ва промышленных предприятий 
города в том, что сегодня их ра
бота парализована. Мы пытаем
ся вывести их из кризисного со
стояния. Некоторые положитель
ные сдвиги в этом направлении 
наметились на судостроителыю- 
м заводе, АО “ Поти-рыба” .

- Мы были в Поти в начале 
прошлого года. Тогда нас по
разило, что судостроители не 
могут найти покупателя для со
бранной с большим трудом на 
заводе “ Кометы” . - Какова  
судьба этого судна на подвод
ных крыльях.

- "комета”  по сей день на 
заводе. Изменилась конъюнкту
ра.ры нка, спроса на судна 
подобного типа сегодня “ нет. 
8 бзможню, судостроителям 
удастся, сдать ^"Комету” ' в арен
ду. Все говорит о том, 'что су

мы позволят нам до конца года 
существенно пополнить бюджет. 
Еще два отремонтированных суд
на готовы выйти в открытый 
океан дчя добычи рыбы. Кроме 
этого, в АО “ Поти-рыба”  собст
венными силами восстановили 
еще три корабля. Они будут ис
пользоваться как рефрежирато- 
ры. В дальнейшем намечается 
приобрести несколько малых 
рыболовецких сейнеров дчя про
мысла у берегов Черного моря. 
Таким образом, в АО надеются 
увеличить объемы добычи рыбы, 
укрепить свое финансовое 
положение. Надо предполагать, 
что одновременно улучшится и 
продовольственное обеспечение 
Поти. Оно станет более разно
образным. Сейчас наблюдается 
парадоксальная ситуация - в на
шем портовом городе редко 
можно встретить в продаже рыбу. 
Такого быть не должно.

Словом, мы ожидаем, что в 
ближайшем будущем “ Поти-рыба” 
встанет на ноги. Некоторое 
оживление сегодня наблюдается и 
на других предприятиях города.

- В последнее время проблемы 
с электро- и водоснабжения бычи 
для Поти самыми актуальными. И 
по сей день так. В настоящее вре
мя город пачучает в сутки 10 мега
ватт, что, разумеется, не покрыва
ет спроса на электроэнергию. В 
Министерстве энергетики респуб- 
лики обсуждают вопрос о том, 
чтобы в течение двух месяцев, 
после того, как будут завершены 
восстановительные работы на Вар- 
цихской ГЭС, подключить к ней 
Поти. Тогда можно будет рассчи
тывать на 25 мегаватт в сутки.

Проблема обеспечения Поти 
питьевой водой тесно увязана с про
блемой электроснабжения. Тем не 
менее здесь можно говорить о не
которых подвижках. Сейчас вода 
подается в город по графику. Но
вый водопровод проложен в район 
Малтаква, где раньше люди меся
цами не получали воду

Мэрия стремится, конечно, 
сообразуясь с имеющимися в ее 
распоряжении средствами, облег
чить потийцам жизнь, благоу
строить город. Мы приступили 
к ремонту дорог, можно сказать, 
к строительству новых. Идет под
готовка к зиме школ, Лечебных 
учреждений... Восстанавливается
разрушенное в период граждан
ского противостояния, обновля
ются фасады домов...

„  . . Н а  службу городу и его жите-
дост(Д1телюДоядйы найти свою ^лей сегодня ставятся современ
нику в сегодняшней Ситуации, ные средства телефонной связи.
Планируется расш ирь на пред-. >• Хотим реанимировать городскую 
приятии ремонтную/базу. В 6с- ‘ сеть газоснабжения. Чтобы обес

печить Поти природным газом, 
намереваемся восстановить тру
бопровод до Ланчхути. Однако 
на эти цели необходимо найти 
200 тысяч лари...

- Не можем не задать вопроса 
о ситуации в Потийском порту.

- Не буду говорить о том, 
какое большое значение имеет 
порт для города и страны в це
лом. Особенно в связи с проек
тами создания Евразийского ко
ридора, надежной и эффектив
ной связки Запада с Востоком. 
Сегодня порт функционирует в 
рабочем режиме, и его вклад в 
бюджетное задание весьма велик. 
Предполагаем, что до конца года 
грузооборот порта достигнет трех 
миллионов тонн.

Сейчас действуют четыре па
ромных линии - на Варну, Бур
гас, Ильичевск, недавно откры-

новном завод ныне будет зани
маться ремонтом, малых, и сред
них судов. Однако мы не хотим 
потерять окончательно уникаль
ное судостроительное предпри
ятие. Потийские корабли не 
должны остаться не у дел.

Окончательно судьба завода 
должна определиться в ближай
шие дни. Судостроители сделают 
это вместе с руководством ми
нистерств транспорта и промыш
ленности. На базе предприятия 
будет создано акционерное об
щество с контрольным пакетом 
акций у государства.

У акционерного общества 
■Поти-рыба”  от ранее действую
щего океанического флота оста
лось девять кораблей. Из них два 
судна переданы в аренду россий
ским фирмам. Ожидаем, что вы- 

У>учснныс от этой операции сум-

то паромное движение Поти 
Сочи...

Большим событием для По 
тийского порта явалось решение 
Евробанка выделить на стро 
ительство восьмого причала кре 
дит в размере 14 миллионов дал 
ларов... В перспективе предпо 
лагается самое стремительное 
развитие порта и его хозяйства

- На чем строится ваша к ад 
ровая политика?

- Исключительно на деловых 
качествах людей. Мы делаем 
ставку на высококвалифициро 
ванных специалистов, людей 
энергичных, обладающих чувст 
вом времени, организаторскими 
способностями, честно и 
полной отдачей выполняющих 
свои обязанности перед государ 
ством. Что касается управленчес
кого аппарата, то, по моему мне
нию, он должен быть предельно 
компактным. Из семи вице-мэ
ров пока осталось три. Макси 
мум их будет четыре. Очевидно, 
будет обновлено руководство 
налоговой, приватизационной, 
таможенной служб. Потийский 
комбинат был два месяца закрыт 
что создало определенные труд
ности для города. Новый руко
водитель предприятия, которого 
изберет коллектив, надеемся 
сумеет наладить работу.

- Хотим поздравить вас с ус 
пехом потийских футболистов.

- Это большое событие в 
жизни города. Наши футболис
ты заняли второе место в чем
пионате Грузии и завоевали пра
во участвовать в розыгрыше Куб
ка УЕФА. И это не случайно. 
Поти - город с большими спор
тивными традициями. В частнос
ти, водноспортивный комплекс 
сооружен здесь на уровне миро
вых стандартов. Да разве только 
спорт. Поти всегда был и оста
нется одним из интереснейших 
культурных центров страны... 
Мы будем работать в этом на
правлении и надеемся на под
держку горожан.'

- Какое место в ваших пла
нах уделяется проблеме консоли
дации потийского общества?

- Проблема первоочередная 
Мы все живем в нелегкое время 
Многое, что было для нас при
вычным в недавнем прошлом 
сегодня пересматривается, от 
чего-то мы отказываемся. Но еегь 
вечные ценности, и одна из них 
- это любовь к отчему краю. 
Потийцы всегда были патриота
ми своего города, и| дума»*, чт-ч 
это поможет им сп.лЪтиться к 
решении всех проблем, которые 
стоят перед нами.

Скажу еще о том, что в райо
не Нибети сейчас возводится 
церковь Святого (1льи. Предпо
лагаем, что к осени храм будет 
построен и освящен. Думаю, что 
это событие также послужит 
консолидации потийского обще
ства, поможет реализовать ала
ны в отношении города, судьбу 
которого так гениально опреде
лил Нико Николадзе. Поти ис
торически была предостаалена 
важная роль в развитии Грузии. 
Сегодня здесь решается многое, 
связанное с будущим страны. 
Потийцам предопределено внес
ти в это благородное дело мак
симальный вклад.

Беседу вели
Константин 

КОТЕТНШВИЛИ 
Нугзар КИНКЛАДЗЕ - 

_______________ для “ С Г /

ОБЪЕДИНЕННАЯ ВОЕННАЯ АКАДЕМИЯ ГРУЗИИ  
ВЫПУСКАЕТ ПЕРВЫХ ОФИЦЕРОВ

Сегодня в торжественной обстановке состоится первый вы
пуск 76 курсантов Объединенной военной академии Грузии, 
сообщили корр. ВЗ-РПЕ58 в пресс-центре Министерства обо
роны Грузии. На торжественной церемонии будут присутство
вать Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе, члены Парламента 
и Правительства страны, представители иностранных миссий, 
аккредитованных в Грузии.

Первый выпуск будет состоять в основном из мотострелков 
и артиллеристов. А всего в академии в настоящее время обуча
ется около 500 курсантов.

НАЗНАЧЕНИЯ
Распоряжением Президента Г рузии Борис Саралидзе назна

чен председателем Государственного департамента автомо
бильных дорог Грузии и освобожден от должности председате- 
ля Г?сУДаРственного концерна Трузавтодор”.

Инспектором Главной военной инспекции Президента Гру
зии - Верховного главнокомандующего Вооруженными силами 
назначен Шалва Цагареишвили.

ФИНАНСОВО-БЮДЖЕТНЫЙ КОМ ИТЕТ ПОДВЕЛ  
ИТОГИ РАБОТЫ В ХОДЕ ВЕСЕННЕЙ СЕССИИ

Итоги работы Финансово-бюджетного комитета Парламента 
I рузии в ходе весенней сессии были подведены на пресс-кон
ференции. Председатель комитета Заза Сиоридзе оценил про
деланную работу как удовлетворительную, отметив, что коми
тет представил Парламенту семь законопроектов, при этом все 
были приняты. Комитет также провел восемь комитетских слу
шании, на которых были заслушаны отчеты представителей ис
полнительной власти.

Заза Сиоридзе также заявил, что считает одним из важных 
моментов весенней сессии “урегулирование бюджетного про
цесса”. В этом году впервые обсуждение бюджета идет в соот
ветствии со сроками, установленными Конституцией, сказал 
заза Сиоридзе, При этом он сообщил, что комитет первого июля 
представил Президенту свое заключение по проекту бюджета 
на 1998 год.

“Налоговый кодекс, принятый Парламентом Грузии, являет
ся одним из самых прогрессивных в странах СНГ и Восточной 
Европы", - сказал Заза Сиоридзе. При этом он отметил, что 
проблема, возникшая в связи с замечаниями со стороны МВФ 
по отдельным пунктам Налогового кодекса, вполне решаема.

Среди главных задач предстоящей сессии Парламента Заза 
Сиоридзе назвал принятие бюджета на 1998 год до 31 декабря 
нынешнего года и продолжение работы над Таможенным ко
дексом. Кроме этого, сообщил председатель комитета, Парла
менту будет представлен законопроект “О внешних долгах".

ИНГУРИГЭС ЗАРАБОТАЕТ СЕГОДНЯ
По утверждению руководства “САКЭНЕРГОГЕНЕРАЦИИ", ре

монтно-профилактические работы на главном 15-километровом 
водоводе станции полностью завершены, и 12 июля Ингури
ГЭС заработает. Вместо запланированных трех месяцев 
обновление этого участка ГЭС осуществлено за два. Финанси
рование работ происходило за счет средств “САКЭНЕРГО
ГЕНЕРАЦИИ" и кредита, выделенного государством. Значитель
ная часть этого кредита предназначается ТбилГРЭС. В целом 
на водовод было выделено около трех миллионов лари, однако 
организации, участвующие в проведении этих работ, все еще 
находятся в долгу у “САКЭНЕРГОГЕНЕРАЦИИ".

В настоящее время на ИнгуриГЭС действуют второй, чет
вертый и пятый энергоагрегаты. На первом проводятся плано
вые ремонтные работы. Что же касается третьего, то он еще в 
1991 году был полностью разворован. Однако благодаря гран
ту Евробанка в ближайшее время начнется его восстановле
ние. Энергетики уже способны загрузить станцию на 600-700 
мегаватт», но только в вечернее и утреннее время. В остальное 
время суток ГЭС будет работать, имея гораздо меньшую мощ
ность. Последнее делается для того, чтобы к сентябрю уровень 
водохранилища ИнгуриГЭС достиг номинальной отметки в 510  
метров.

Мехщу тем ремонтно-восстановительные и профилактичес
кие работы на ИнгуриГЭС будут продолжены. В первую оче
редь они коснутся плотины станции. В этом направлении зна
чительную помощь оказывают швейцарские специалисты, ко
торые с помощью специальной диагностической аппаратуры уже 
несколько месяцев проводят наблюдения над состоянием раз
личных участков плотины ГЭС. Эти работы безвозмездно фи
нансируются правительством Швейцарии.

САКИНФОРМ

РАЗВИТИЕ МАЛОЙ ЭНЕРГЕТИКИ - ОДНО ИЗ  
УСЛОВИЙ ВЫВОДА ГРУЗИИ ИЗ ЭНЕРГОКРИЗИСА

“Сегодня Грузия использует лишь треть своего гидроэнер
гетического потенциала", - заявил на совместном заседании 
парламентской фракции “Мажоритарии" и грузинского эконо
мического форума вице-президент ассоциации малой энерге
тики Михаил Гогоберидзе.

“Основной упор необходимо делать на развитие малых ГЭС, 
поскольку крупные окупают себя только через 1-1,5 года после 
их введения в эксплуатацию”, - отметил гогоберидзе. По его 
словам, ассоциация разработала бизнес-план по строительст
ву 200 малых гидроэлектростанций на территории Грузии.

Если построить малые ГЭС на пригодных для этого реках 
Грузии, страна сможет вырабатывать 136 млрд. квт/ч. электро
энергии, что вполне достаточно", - подчеркнул Гогоберидзе.

По его информации, в 60-х годах Грузия вырабатывала 8 8 
раз больше электроэнергии на душу населения, чем Турция. С 
тех пор производство электричества в Грузии возросло всего в 
4 раза, тогда как, к примеру, в Молдове - в 24 раза, а в Турк
менистане- в 12 раз. “Основные силы были брошены на стро
ительство крупных ГЭС, в результате чего, по подсчетам спе
циалистов, чистый ущерб составил не менее 500 млн. долла
ров", - считает Михаил Гогоберидзе.

ПРАЙМ-НЬЮС

СОЦИАЛИСТЫ ПРОВОДЯТ  
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ Ф ОРУМ

По инициативе Социалистической партии Грузии создан эко
номический форум. Форум провел обсуждение перспективы 
строительства Евразийского коридора, а также вопросов реа
билитации энергетического комплекса Г рузии. В частности, об
суждался вопрос освоения нетрадиционных источников энер
гии.

ИПРИНДА

КОНТРОЛЬНЫЙ ПАКЕТ АКЦИЙ  
ВЗАМЕН ИНВЕСТИЦИЙ

В Министерстве управления госимуществом рассматрива
ются предложения австралийской компании “Марини" по вло
жению значительных инвестиций в энергетический сектор Гру
зии. Инвесторы требуют получения контрольного пакета акций 
ГЭС и распределения между партнерами полученной прибыли 
от совместной деятельности.

ИПРИНДА

ТУРЦИЯ РЕШИЛАСЬ НА СЕРЬЕЗНЫ Е  
ИНВЕСТИЦИИ В ГРУЗИНСКУЮ  ЭКО НО М ИКУ

Турция в этом году намерена инвестировать в экономику 
Грузии несколько миллионов долларов, заявил на встрече с 
помощником Президента Грузии по экономической реформе 
Посол Турции в Грузии Тевфик Оккиауз.

Это будут первые серьезные турецкие инвестиции со вре
мени получения Грузией 50-миллионного турецкого кредита. В 
1994-1995 годах общая сумма турецких инвестиций в грузин
скую экономику не превышала 30-40 тысяч долларов.

В ближайшее время Грузию посетят члены турецко-япой- 
ркрго бизнес-совета, которые на встречах с Президентом и Дру
гим^ .официальными лицами в Тбилиси будут рассматривать 
инвестиционные возможности.

Одним из приоритетных направлений переговоров будут 
энергетика, торговля и строительство.

. > ПРАЙМ-НЬЮС

СОВМЕСТНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ В ГРУЗИИ
По .данный, полученным корреспондентом САКИНФОР-Ма в 

Департаменте статистики Грузии, на воСьмре июля в'р^спубли 
ке зарегистрировано 407 совместных предприятий. ИнЪстран 
ными партнерами в этих СП представлены бтраны Европы, Азии 
Америки, Австралия, а также республики СНГ и'Африки (Южно 
Африканская Республика). Большинство СП не занимается про 
изводственной деятельностью. Значительная часть после ре 
гистрации так и не заработала.

Подавляющее большинство совместных предприятий заре 
гистрировано в Тбилиси (320). Их максимальное количество - 
Бакинском районе - 66.

В Аджарии 49 совместных предприятий. Большинство из них 
действует. Среди них многие занимаются производством. В 
Западной Грузии лишь в Поти семь СП, а в остальных районах 
в основном по одному совместному предприятию. При этом 
немалая часть бездействует. В Кахети СП имеются лишь в Гурд- 
 ни и Телави.

V САКИНФОРМ^      ____ А

Г
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ГРУЗИЯ В ТВОРЧЕСТВЕ РУССКИХ ХУДОЖНИКОВ
VII

В ы д аю щ ийся  р у с с ки й  
живописец-баталист Васи
лий Васильевич Верещ а
гин (1 8 4 2 -1 9 0 4 ) дваж ды  
побывал в Грузии. Учился 
он в П е т е р б у р гс к о й  
А кадем ии худож еств  и в 
Париже под  руководством 
Ж .Ж ером а. М н ого  ездил 
по разным краям России, 
странам Европы, побывал 
в С и р и и , П а л е с т и н е , 
И ндии, Японии и С оеди
ненных Ш татах А м ерики. 
По возвращении из-за гра
ницы приехал в Грузию. В 
Тбилиси преподавал рисо
вание в одном из женских 
учебных заведений. П ри
езду Верещагина в Грузию 
способствовал а  пом ощ ь 
художника Льва Лагорио, 
который уже бывал здесь. 
Именно он устроил Вере
щагина учителем рисова
ния в сем ью  начальника 
штаба Кавказской  армии 
А.Карцова, с е го  же пом о
щью он был назначен пре
подавателем рисования в 
одно из тбилисских ж ен
ских учебных заведений. В

Т б и л и си  В е р е щ а ги н  в ы 
полнил три альбома зарисо
вок. К сожалению, большая

часть картин утеря
на. Во врем я е го  
первого приезда в 
Грузию  нап исан ы  
картины “ Интерьер 
грузинского храма", 
“Ананури” , “ Разва
лины крепости Та
мар в Дарьяльском 
ущ елье", “ Грузин” , 
“Улица грузинского  
го р о д а ", “ С танция 
Гудаури” и др. (все 
о н и  н а х о д я т с я  в 
Р у с с ко м  м у з е е  в 
Петербурге). В 1865 
год у  худ ож н ик от
правился в Париж. В 
том же году покинул 
Париж и прибыл в 
Г р у з и ю . П р о б ы л  
зд есь  ш есть-сем ь 
м е ся ц е в . В ы п о л 
нявшиеся им  в то

   врем я з а р и с о в к и
с и с т е м а т и ч е с к и  
публиковались в га 
зетах и ж урнал ах  
то го  врем ени, на
пример, “Мельница 

на Куре” , “ Портрет грузин 
ки ” , “Храм М етехской кре 
пости” , "Портрет грузина ” ,

“ П р и х о д  ц е р кв и  О тца  
Д авида", “Турне” , "Отдых 
каравана " и др . (ж урнал  
“ Всемирная иллюстрация” ).

И после возвращения в 
Петербург Верещагин не по
рывал связей с Грузией. Он 
часто принимал участие в вы
ставках, представляя на них 
свои зарисовки на кавказскую 
тему. Его картины выставля
лись и в Тбилиси в 1873 году 
в доме некоего Шиоева.

В работах В.Верещагина 
ощ ущ аются наблю датель
ный взгляд художника, его 
чутье. Творческий подход к 
натуре, к окружающ ей сре
де, их осмысление и обоб
щение в образах ставят Ве
рещагина в ряд выдающих
ся художников мира. Грузия 
многому его  научила, при
дала его  кисти возвыш ен- 

. ный дух.
В .В е р е щ а ги н  п о ги б  в 

1904 году в Порт-Артуре, во 
2ремя взрыва на броненос
це “ Петропавловск” .

Этер АЛЕКСАНДРИЯ - 
для “СГ”

ОЧЕРЕДНАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ ПОМОЩЬ 
ПОЗВОЛИТ ЛЕЧИТЬ 56.502 БОЛЬНЫХ

М едея КОРСАНТИЯ -
“СГ”

Очередные три медицин
ские программы будут реа
лизованы в Грузии совмест
ными усилиями республи
к а н с к о г о  М и н и с т е р с т в а  
здравоохранения и М ежду
народной федерации Крас
н о го  К р е ста  и К р а с н о го  
Полумесяца, донором кото
рых является Нидерланды 
ское правительство.

Участившиеся за послед
ние годы  в Грузии случаи 
распространения болезней, 
передаваемых половым пу
тем, признаны отечествен
ным М инздравом общ ест
венной проблемой. С целью 
ее решения министерством 
разработана федеральная 
программа, активная роль в 
осущ ествлении которой от
вод и тся  М е ж д ун а р о д н о й  
федерации Красного Крес
та и Красного  Полумесяца.

П рограм м а п ред усм ат
ривает проведение кампа
нии интенсивного медицин
ско го  осмысления пробле
мы населением от 15 до 25 
лет и способствование по
вышению знаний о подоб

ных болезнях.
Кроме того, предусмот

рена подготовка медперсо
нала и обеспечение соот
ветствую щ их учреж дений 
медикаментами и лаборато
риями для ди а гностики  и 
лечения пяти тысяч пациен
тов.

Вторая про гр а м м а  н а 
правлена на лечение таких 
болезней, как эпилепсия, 
болезнь Паркинсона, ш изо
френия, д епрессия  и др. 
Она будет осуществляться 
в 12-ти учреждениях: Нев
рол огическом  институте , 
П с и х о -н е в р о л о ги ч е с к о м  
диспансере, Глданской пси
хиатрической больнице и 
п с и х о -н е в р о л о ги ч е с к и х  
диспансерах городов Кута
иси,- А халцихе , Р устави , 
Телави, Зугдиди, Озургети, 
Сенаки, Ланчхути и Батуми. 
Численность зарегистриро
ванных пациентов составля
ет 48.202 человека.

Третья программа пред
у с м а тр и в а е т  с н а б ж е н и е  
медикаментами 3300 паци
ентов - хронически больных 
одиноких пенсионеров, ко 
торые регулярно раз в м е
сяц будут получать необхо
димые лекарства.
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12 июля
Суббота
Тбилиси

I канал 
9.00 - С девяти до двенадца

ти. 1 2 .00 -Моамбэ. X X I. 12.40- 
"Зевс и Роксана". Интермеццо. 
От А до Я. Пстре-Павлоба 
/праздник Петра и Павла/. 
15.00 - Розыгрыш Кубка Дэви
са по теннису /пары/. Грузия - 
Нигерия. Репортаж из теннис
ной академии Л.Месхн. 18.00 - 
Моамбэ. Грузия и окружаю
щий мир. Тбилиси и тбилисцы. 
Конституция Грузни. 20.00 - 
Моамбэ.’ Видсопатруль-002. 
Басти-Бубу. Студия "Маэстро- 
". 22.20 - Иллюзион:” Хеллоу, 
Долли!". 23.50 - Моамбэ.

II канал  
19.00- Информация. 19.20 -

Детская передача “ Ч ипо". 
19.45 - Ералаш. 19.55 - Дикий 
мир. 20.10 - Ш кола. 20.35 - 
Джаз-спирит. 21.00 - Реклам
ный блок п информация. 21.25 
- ‘‘Любовная история". В завер
шение программы - концерт.

/иоу/о %а7амало/& -
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Поздравляя е го  с ю би
леем, вспомним некоторые 
его должности и отличия. 
Он - доктор ф илологичес
ких наук, проф ессор, член 
ученых советов факульте
та и университета, член 
Парламента Грузии, член 
комиссии Парламента по 
образованию , Председа
тель Р усского  культуэно- 

:ого общ епросветительского 
ства Грузии, член диссер 
тационного совета по ф и
л о л о ги ч е ски м  наукам  и 
т.д.

Р аньш е с о в м е с тн о  с 
О.Баканидзе, Т.Буачидзе, 
Д.Тухарели и другим иуча- 
ствовал в научной раооте 
республик Закавказья, в 
защите диссертаций, спо 
собствуя развитию  науки. 
Так было раньше.

О д н а ко  мы ж и в е м  в 
сложное, переходное вре
мя, когда все перевороти
лось и только укладывает
ся, когда накопилось мно
жество остры х нереш ен
ных социальны х, нацио 
нальных, психологических 
проблем , ко гд а  горячие 
точки на карте республи
ки перечеркнули нормаль
ную ж изнь многих тысяч 
людей. Указанные пробле
мы следует решать, сле
дует наити приемлемые, 
часто компромиссные ре
шения, в борьбе добра и 
зла стоять на позициях че
ловечности и нравствен
ности. В этих усилиях на 
разных уровнях принима
ет самое активное участие 
и Игорь Богомолов. И как 
раньш е он участвовал в 
научной работе республик 
Закавказья, так он участ
вует с е го д н я  в за щ ите  
прав человека, в урегули
ровании конфликтов, в за
се д а н и я х  в М о с кв е , 
Женеве, Тбилиси.

Кафедра истории рус 
ской литературы Тбилис
ского университета явля
лась одной из самых ква
лифицированных в Союзе, 
на ней работало 10 докто
ров наук. Они постоянно 
участво ва л и  в научной  
жизни многих городов Со
юза, отовсюду на защиту 
приезжали представители 
м н о ги х  р е с п у б л и к , а 
представители горских на
родов Кавказа повышали 
квалификацию в основном 
в Тбилисском университе
те, в том числе и на кафед-

вители д р у ги х  народов 
Ш ароева, а Цховребов по 
лучил полный штат в пери 
од острого конфликта. В на 
стоящ ее время на кафедре 
с о в м е с т н о  с гр у з и н а м и  
Л .Х и хад зе , Г .Гвенетад зе . 
Д.Тухарели, Н.Поракишвилй 
и д р . р а б о т а ю т  И го р ь  
Богомолов, М ака Ф илина. 
С е р ге й  Х ангулян , Д .Б и т - 
Варди. Работают успеш но 
совместно и плодотворно.

Во главе кафедры и сто 
р и и  р у с с ко й  л и те р а тур ы  
университета стояли .боль
ш и е  у ч е н ы е  - С е р ге й  
Д а н е л и а , В ано  Ш а д у р и , 
Т е н ги з  Б уа чи д зе . П осл е  
преждевременной кончины 
Т.Буачидзе кафедра избра
ла  з а в е д у ю щ и м  И го р я  
Богомолова. Тем самым она 
продолжила установившую
ся традицию , что во главе 
д олж ны  стоять м н о го сто 
ронние ученые и личности, 
и м е ю щ и е  за сл у ги  пе р е д  
гр у з и н с ко й  р уси сти ко й  и 
кровно заинтересованные в 
е е  р а з в и т и и . В ы б и р а я  
И .Б о го м о л о в а , ка ф е д р а  
оценивала его  вклад в об 
щ ее научное дело и одно
в р е м е н н о  н а д е ял а сь  на 
дальнейшие дела.

И\ орь Бо1 омолов - автор 
20 монограф ий и двух со 
тен работ по многим про
блемам русской литерату- 

)ных взаимо- 
грузино-рус- 

ских литературных тем мне 
лично особенно  нравится 
работа о  связях Важа Пша- 
вела, который, ж ивя высо
ко в горах, часто оторван
ный от всего мира, сумел 
стать на уровень европей
ской образованности, а из 
русско-грузинских раб от - 
книга о  связях П .Антоколь
с к о го  с Г р узи е й , а ведь 
П.Антокольский - не самая 
яркая фигура в интересую 
щем нас аспекте. Так тр а 
д иции Вано Ш адури п р о 
долж аю тся, развиваю тся . 
Одновременно больше вни
мания стали обращ ать на 
чисто русские темы, теоре
тические проблемы.

Как секретарь кафедры 
свыше сорока лет, должен 
признать, что и в настоящее 
время традиции продолжа
ются: в педагогической ра
боте учитываются пожела
ния л екторов , р а в н о м е р 
ность и справедливость в 
распределении курсов л е к 
ций стала законом . В науч
ной работе находятся п р и 
емлемые сочетания общ ей 
темы с  индивидуальны м и 
пожеланиями каж дого  чле
на кафедры, а главное - на 
каф едре царят терпим ость 
и доброжелательность, хотя 
з д е с ь  р а б о та ю т  л е кто р а  
разных возрастов и судеб.

10С

ры, литератург 
отношений. Из г

1се  это создает ра 
>еру н 
)Ю  ьо

очую  

гом олову - 65
атм осф еру на кафедре.

'У -
лет! М ного это или мало?

ре истории русской лите
ратуры. После тяжелых ис
пы тании периода п е р е 
стройки  кафедра делает 
попытки возрождения ука
занных традиций.

Лекции на кафедре на
ряду с грузинами читали 
русские - Ильинский, Ге
расимов, армяне - Байсо- 

^голова, Гиголов, предста-

И гор 
Мн

Уже сделанное юбиляром, 
е го  граж данственны й, и н 
теллектуальный потенциал, 
неуем ная энер ги я  п о з в о 
ляют считать, что и дальш е 
о н  п р о д о л ж и т  уси л и я  во 
м ногообразны х б л а го р о д 
ных начинаниях. Р еспубли
ка в числе первых награди
ла его  новым орденом, ждет 
о т него новых дел.

Пожелаем ему здоровья, 
удачи, новых достижений.

Д митрий Тухарели
П роф ессор,

Г Будни полиции

В СЕТЯХ 
ЗАКОНА
В последнее  врем я в 

ряде регионов Грузии из- 
за активизации действий 
находящ ихся  в р о зы с ке  
п р е ступ ников  не ско л ько  
осложнилась оперативная 
обстановка.

В целях установления  
местонахождения и задер
жания скры ваю щ ихся  от 
правосудия лиц на те р р и 
тории Грузии силами поли
ции было проведено ш и
р о ком асш таб н ое  о п е р а 
ти вно -проф ил актическое  
мероприятие под кодовым 
н азванием  “Д з е б н а -9 7 " . 
Оно стало продолжением 
проведенных весной меро
п р и я ти й  “ Д з е б н а -9 7 ” и 
“ Бадэ-97” .

В ходе подготовки к м е 
роприятию  сотрудникам и 
со о тв е тств ую щ и х  сл уж б  
Департамента криминаль
ной п олиц ии  М В Д  была 
п р о д е л а н а  кр о п о тл и в а я  
работа по сбору необходи
м ой и н ф орм ац ии . Были 
приняты  меры для то го , 
чтобы  искл ю чить  ка кую - 
либо утечку информации и 
с д е л а т ь  о п е р а ц и ю  
неож иданной для кр и м и 
н а л ьны х эл е м е н то в . На 
м еста  бы ли направлены  
представители централь
ного аппарата М ВД, при 
званны е оказать помощ ь 
местным подразделениям 
полиции  и м аксим ал ьно  
з а д е й с т в о в а т ь  с и л ы  и 
средства для решения по
ставленной задачи.

...В  числе задержанных 
оказался, в частности, член 
д ей ство ва вш е й  в Гурии 
банды 38-летний Гиви Тев- 
дорадзе. Бежавший в на
чале мая в составе группы 
преступников с гауптвахты 
Тбилисской военной про- 

ратуры 20-летний Геор
ги й  Р атиани  вм есте  со 
сбежавш ими тогда друж 
ками Джамбулом Джохад- 
зе и Гелой Джапаридзе ор
га н и з о в а л  б а н д гр у п п у . 
Члены ее орудовали в Гар- 
дабанском  районе, воору
живш ись автоматическим 
оруж ием , пистолетам и и 
гранатами. Днем они укры 
вались на территории рас
п о л о ж е н н о го  з д е с ь  
заповедника, а ночью вы
ходили на “охоту” . На их 
сче ту  - м ногочисл енны е  
разбойны е нападения на 
машины и квартиры граж 
дан , д р у ги е  тяж кие п р е 
ступления, совершенные с 
особой наглостью и циниз
мом. При задержании у  Ра
тиани были изъяты писто
лет марки “ТТ" и две гра 
наты.

В сего  в р езул ь тате  
проведенной операции  
бы ли зад ерж ан ы  1 1 2  
находившихся в розыс
ке лиц, в том числе 7  - 
за  убийства, 11 - за раз
бои, 21 -  за кражи, трое  
-  за  похищения людей  
с целью вымогательст
в а , п я т е р о  - за  
н е з а к о н н о е  н о ш е н и е  
оружия и т .д .

Артем ЦАТУРОВ 
Старш ий инспектор  
пресс-центра М В Д ;

АМ ЕРИКАНЦ Ы  И КАНА ДЦЫ  П Р И Ш Л И  И ТБИЛИСИ, ИТОНЫ  СПЕТЬ ГРУЗИ НСКИ Е ПЕСПИ
Концерт грузинских народ

ных песен в исполнении групп 
“ Кавкасиурн трио" из Нмо-Йо- 

(США), "Аррка фагвн”  (Канада)
и “ Марани”  (Франция) состо- 

в Тбнтся в Тбилиси 13 июля, сооб
щил министр культуры Грузии 
Ватсрий Асатиани на пресс- 
конференции 11 июля.

о словам руководителя ан

самбля "Араг ви”  Атана Касселя, 
во всех трех коллективах собра
ны истинные любители и энту
зиасты грузинской народной пес
ни. В ансамблях поют предста
вители разных профессий: учи
теля. художники, строитель, ди
зайнер. “Целью своей деятель
ности мы видим популяризацию 
грузинской песни в наших стра

нах", - подчеркнул Алан Кассель.
Министерство культуры пла

нирует проведение ежегодных 
фестивалей грузинской народной
песни, в которых, помимо кол- 

из к
примут участие псвчес- 
Ы ИЗ Шве

лективов из 
Франции, 
кие группы 
нин и Японии

анады, СШ А и 
'частие певче 
веции, Гсрма-

В5-РКЕ55/

ТЯеняис

ПОЛДЕЛА СДЕЛАНО
Вчера в Тбилиси состоялись первые игры очередной

матчевой встречи на Кубок Дэвиса во второй евроаф ри- 
боканской зоне между сборными Грузии и Нигерии.

П ервы ми на ко р т  вышли Д авид  Качарава и Канлю
Аделекан. Победил грузинский теннисист со счетом 3:0 
(6 :1. .............6:2, 6:1). Победу одержал и Владимир Габричидзе, 
встречавшийся с Суле Ладипо с тем же счетом (счет се 
тов - 6:3, 6:2, 6:3).

В случае победы  грузинских теннисистов  в парной 
встрече, которая состоится сегодня, матч может завер
шиться досрочно.

Ю сииш /пы

ИТАК, "ЛЕАИ - СЕНЬОРЫ"
Голландец Йуп ван Остером 
1955 году был участником

екпх. так п в международных 
соревнованиях, ежегодно вы-

чемпионата мира среди юно- 
м. Эз

в,

шеп по шахматам, Этот факт 
вряд ли заслуживал упомина
ния, если бы не теперешние по
пулярные матч-турниры "Леди 
- сеньоры". организуемые этим 
бывшим шахматистом, круп
ным меценатом и миллионе
ром. Начиная с 1992 года, ван 
Ос гсром проводит интересней
шие соревнования между луч
шими шахматистками мира и 
ветеранами - гроссмейстерами, 
которые привлекают внимание 
спортивной общественности. 
Ж енщ ины между собой не 
встречаются, играют по две 
партии против каждого сеньо
ра н. как правило, добиваю I- 
ся очень неплохих результатов. 
Достаточно отметить, что из 
пяти предыдущих соревнова
ний женщины выиграли три, а 
сеньоры" только два. Стоит 
помянуть и о том, что среди 
частников блистали Майя Чи- 

бурданндзе, все три “чудо-се
стры" - Жужа, София и Юднт 
Полгары, экс-чемпионка мира 
Сс Цзюнь. Нана Иоселиани, 
‘сеньоры" - Василий Смысло- 

Борнс Спасский, Виктор 
Корчной, Лев Полугаевскии, 
Бент Ларсен п другие.

И та к, 15 * июля в 
Коппенгагене начинается уже 
шестой по счету турнир “Леди 

сеньоры". Женская команда 
представлена такими именами, 
как ■чемпионка мира Ж ужа 
Полгар (Венгрия), экс-чемпи
онка мира Се Цзюнь (Китай), 
Пия Крамлинг (Швеция), Нана 
Иоселиани и Кетеван Араха- 
мия, против них же выступят 
Василий Смыслов, М арк 
Тайманрв (оба - Россия), Борис 
Спасский (Франция), Лайош 
Портиш (Венгрия) и Властнмил 
Горт (Германия).

Ж ужа Полгар, которая в 
прошлом году стала чемпион
кой мира, с тех пор почти нигде 
не выступала, если не считать 
матча с гроссмейстером 
Сименом Агдестейном (норве
жец выиграл со счетом 4:2). 
Ж ужа открыла шахматную 
школу в Нью-Йорке, у влекла
сь педагогической деятельнос
тью. А ведь не за горами оче
редной матч на первенство 
мира. С этой же точки зрения 
нас интересует выступление и 
знаменитых грузинских шахма
тисток. Нана Иоселиани сейчас 
временно живет в Праге, высту
пает за местный клуб. Для нее 
имеет важное значение следую
щий матч-турнир претенден
ток, время и место проведения 
которого скоро будет назначе
но. В нем должна выступить и 
Ксгсван Арахамия, вышедшая 
заму ж за шотландского шахма
тиста и проживающая в Эдин
бурге. Для Иоселиани и Араха- 
мия выступление в Коппен- 
гагене является своеобразной 
репетицией перед соревновани
ем претенденток, гак же, как и 

Пни Крамлинг и Се Цзюнь.

ступает в чемпионате мира сре
ди ветеранов. Лайошу Портн-
шу "всего 60 лет, он - член 
сборной Венгрии, успешно вы
ступал в Ереване, где была про
ведена последняя олимпиада. 
Ровестник венгра, “ новый 
француз” Борис Спасский 
недавно заявил, что является 
“ шахматным пенсионером". 
Тем не менее он не отказывает
ся от соревнований, а бывше
му чемпиону бывшей Чехосло
вакии, выступающему теперь в 
сборной Германии, как будто 
вообще не положено играть за 
■ сеньоров ". Ведь ему 53 года...

НА ИППОДРОМЕ - СКАЧКИ
Тамара ДЖАНДЖГАВА - 

для “СГ”

На Тбилисском ипподро
ме открылся сезон скачек, 
или как еще их называют, - 
скаковые испытания.

Как заявил в беседе с ва
шим корреспондентом ге 
неральный директор  объ 
единения Тбилисского госу
д а р стве н н о го  иппод ром а  
Куларского конного завода 
Лаша Джаиани, в скачках 
примут участие лошади, вы
ращенные в Марнеульском 
районе, в Кулари, так и ска 
куны, принадлежащие част
ным владельцам. Большин
ство этих лошадей также в 
свое время были выраще
ны в Кулари. По мнению  
Лаши Джаиани, нынешний 
скаковой сезон на Тбилис
с ко м  и п п о д р о м е  б у д е т  
более зрелищ ным и инте
ресным, чем предыдущ ий. 
Молодое поколение лоша- 
дей-двухлеток более трени
рованное. За ними был луч
ший уход и кормили их так
же в соответствии с норм а
ми.

Однако адм инистрация  
Тбилисского ипподрома по- 
прежнему остается в плену 
ряда нерешенных проблем.

в этом году скаковые и с 

п ы та н и я , по за я в л е н и ю  
Лаши Джаиани, будут про
ходить на рабочем кругу, 
так как основной - призовой 
круг - перекрыт из-за  стро 
ительных работ, связанных 
с сооружением коллектора 
для Сабурталинской линии 
метро. Тбилисская мэрия и 
“Тбилканал” остаются глу
хими к требованиям д и р е к
ции ипподрома восстанови
ть призовой круг.

Нормальной работе ип 
подром а м еш аю т полеты 
вертолетов М инистерства 
обороны  республ ики , пу 
гающ ие лошадей. Админи
страция ипподрома просит 
военное ведомство хотя бы 
по воскресеньям, в скако
вые дни, воздержаться от 
полетов вертол етов  и не 
допускать их взлетов и по
садок в районе конных ис
пытаний.

Аналогичная просьба ад
ресуется  к р а зн о го  рода 
каратистам, бейсболистам, 
ре гб и ста м , ф утболистам , 
избравш им ипподром м ес
том для своих тренировок.

Мы с трудом  о сущ е ст
вляем необ ходим ы й кон 
троль за территорией иппо- 
д р о м а , за я в и л  Л аш а  
Джаиани. Он высказал на
деж ду. что эта проблем а 
будет решена.

25о/гы5а

ЗА ПРАВО БЫТЬ В СБОРНОЙ
Проведен чемпионат Гру

зии по вольной борьбе. Ос
новной целью его  был от
бор кандидатов в сборную  
страны  для п о д го то вки  к 
чемпионату мира, который 
стартует 28 августа в Крас
ноярске, и традиционному 
Тбилисском у международ
ному турниру в октябре ны
неш него года.

Поэтому нынешний чем

пионат Грузии оказался на 
редкость массовым и инте
ресным. В борьбе за право 
стать кандидатом в сборную 
приняли участие около 140 
атлетов из 19 городов и рай
онов республики. С оревно
вания прошли напряженно. 
В результате звания чемпи
онов Грузии в порядке ве
совых категорий завоевали: 
Заза Кавтария (Тбилиси),

Леван Гаситашвили (Гори), 
Годердзи Харебава (Абха
зия), Эмзар Бединеишвили 
и Александр Кахниашвили 
(оба - Тбилиси), Гоча Чих- 
радзе (Гори), Эльдар Курта- 
нидзе (Абхазия) и Мамука
Претуашвили (Кварели).

Грузии и псЧемпионы Грузии и при
зеры начинают подготовку 
к  главным турнирам нынеш
него года.

для
А теперь несколько слов о 

“сеньорах". 76-летний экс-чем
пион мира Василий Васильевич 
Смыслов все еще охотно высту
пает в соревнованиях и, к тому 
же. весьма неплохо. В прошлом 
году, набрав 6.5 очка из 10 воз
можных. он в Лондоне, в тур
нире “Леди - сеньоры", разде
лил псрвос-трстье места с Лай- 
ошем Портишем и Кетеван 
Арахамия. 71- летний М арк 
Тайманов играет как в россий-

В Н И М А Н И Е !

Б а н к  Г р у з и н
АО "Банк Грузии" впервые в Грузии выпустило в обра

щение ГРУЗИНСКУЮ ПЛАСТИКОВУЮ КАРТОЧКУ "ОЕОП- 
С1АЫ САРР", которая является безналичным, безопасным, бы
стрейшим, удобным и выгоднейшим 
платежным инструментом. Пласти
ковая карточка предназначена и для 
юридических, и для физических лиц.

Пластиковые карточки во всем 
мире, а отныне и в Грузии, своему 
владельцу дают возможность делать 
покупки и пользоваться обслужива
нием без оплаты наличными день
гами и в то же время получать до
бавочный доход на своем карточном счете в банке, а также - 
при желании - получить и наличные деньги.

Число тбилисских организаций, обслуживающих по пластико
вым карточкам, перевалило за 160, и оно ежедневно растет. В 
их числе - универмаг "Тбилиси", РН1-, супермаркеты, гостини
цы, авиасервис, ТЕЛАСИ и т.д. Всюду, где вывешены реклам
ные знаки "СЕОНС1АЫ САПО", обладателей пластиковых кар
точек примут с радостью и предложат определенные льготы.

Приходите в любой Тбилисский филиал АО "Банк Грузии", и 
вы получите квалифицированную информацию и сами убедите
сь, что пластиковая карточка необходима для современного че
ловека.

А тех, кто уже информирован и решил приобрести карточку 
"ОЕОР01АЫ САРЮ", просим иметь при себе удостоверение лич
ности.

За более подробной информацией обращайтесь в
АО "Банк Грузии" 

Тел.: 9 8 -3 2 -5 8 , 9 8 -3 2 -6 3 , 9 8 -3 2 -6 8 .

КАВКАСИА 
12.00 - Мультфильмы. 12.40 

- Док.фильм. 13.30 - Хул. 
фильм. 16.30 - Спортивная 
передача "Звезды". 17.00 -
Джаз-Парнас. 17.45 - Инфор
мация. 18.00 - Музыка.

МОСКВА
ОРТ

9.00 - "Выстрел на перева
ле Караш ". 10.40 - Л огго-
мнллнон. 10.45 - Домашняя 
библиотека. 11.00 - Новости. 
11.10 - Слово пастыря. 11.30 - 
Утренняя почта. 12.05 - Ка
ламбур. 12.40 - Смак. 13.00 - 
Возвращение Третьяковки. 
13.25 - “Однолюбы". 14.45 - 
Алла Пугачева, Муслим 
Магомасв п Анна Герман в 
концертной програме "Июль
ский снег". 15.25 - Вологда:
между прошлым и настоящим. 
16.00 - Новости. 16.20 - Оче
видное - невероятное. 16.45 - 
“Союзмультфильм" представ
ляет. 17.40 - В мире животных. 
18.15 - Колесо истории. 19.00 - 
Новости. 19.20 - "С  верой, 
надеждой, любовью". 20.55 - 
"Строго на Ю г” . 21.45 - 
Спокойной ночи, малыши! 22.00 
- Время. 22.55 - “ Максим Пере
пелица". 0.40 - “Сид и Нэнси".

Р Т Р
9.00 - Утренний экспресс. 

' •  ~  >й. 10.05 -9.55 - Товары-почтой 
"М еморнна". 10.30 - К  л у,б 
"Адреналин” . 10.45 - Доброе 
утро, страна! 11.30 - Пили
грим. 12.00, 15.00, 21.00- Вес
ти. 12.15 - Как много девушек 
хороших. 12.55 - “Славянский: 
базар". 13.05 - Если бы знать. 
14.00 - Анонимные собеседни
ки. 14.15 - Мультфильмы. 
14.30 - Караоке по-русски.’
15.20 - "Оп-Центр", 3-я серия/
16.20 - “ Праздник "М К - в 
Лужниках” . 16.45 - Двойной! 
портрет. 17.15 - Бесконечное! 
путешествие. 17.45 - Прошальч 
ный тур. Иосиф Кобзон. 18.00 
- Легенды Большого. 18.55 - 
Футбол. Интертото. “ Л око
мотив" /Нижний Новгород/ - 
“ Антальяспор" /Турция/. 
21.35 - Сам себе режиссер. 
22.10 - Городок. 23.35 - "М у- 
муки творчества". 23.55 - Со
вершенно секретно. 0.50 - Ре
портер. 1.05 - Ночная жизнь
городов мира. Париж. 1.30 - 
“ С.главянский базар". 1.40 - 
Программа “ А " на “Славян
ском базаре".

13 июля 
Воскресенье 

Тбилиси V*
I канал  

9.00 - С девяти до двенад
цати. 12.00 - Моамбэ. СПА. 
Рейтинг. 13.00 - Розыгрыш 
Кубка Девиса по теннису^ 
Грузия - Нигерия. 18.00- Мо
амбэ. Спортлото. Мозаика. 
Телевидение Абхазии. Метро-, 
ном. Энергия. 20.00 - Интел
лект-клуб. Когда. 21.00 - 
Мсгепси. 21.50 - Вмлсопаг-- 
руль-002. 45 минут. 22.45 - Те
левизионным кинозал, коро1- 
комстражныс фильмы “ Мате-] 
римская рука”  и "Доктор идет! 
на футбол". 23.25 - Видео-! 
фильм “ Откуда знаешь мое! 
имя". 0.10 - Моамбэ. 0.20 - 
Ночной кинозал: “Лю бовь,1 
предательство, воровство".

II канал 
19.00 - Тайм-аут. 19.30 - 

Мультфильмы. Гранпя-аэро- 
бн’ка. 20.00 - Попула. 20.25 - 
Суперматч. 21.00 - Экран 
21.15 - Миссия. 21.30 - Звезды! 
рассказывают. 21.55 - Тайм
аут. 22.15 - Реклама. 22.30 - 
"Северная звезда". В заверше
ние программы - концерт.

КАВКАСИА
12.00 - Мультфильмы. 12.40 

-Док.фнльм. 13.д0- “Отелло"
м) - перех 

тях". 16.20 - Спортивная пере
дача “ Звезды". 16.50 - Джаз- 
Парнас. 17.20 - "Наполеон".

МОСКВА
О Р Т

9.00 - “ Если ты прав". 10.20 
-Мультфильмы. 10.55-Спор
тлото. 11.00 - Новости. 11.10- 
Нспутевые заметки. 11.30 - 
Пока все дома. 12.20 - Утрен
няя звезда. 13.05 - Армейский 
магазин. 13.35 - Играй, гармо
нь любимая! 14.05 - Сельский 
час. 14.30 - "Подводная одис
сея команды Кусто". 15.20 - 
Смехопанорама. 16.00 - Но
вости. 16.15 - “Приглашение к 
музыке” . 16.45 - клуб путеше
ственников. 17.30 - Мультфей- 
ерверк. 18.30 - Счастливый слу
чай. 19.20 - Один на один. 19.^0
- Футбольное обозрение. 20.20
- Пёсня-97. 21.10 - “Строго на 
Ю г". 22.00 -Время. 22.35 - Ки
ноафиша. 22.40 - “Жандарм из 
Сен-Тропеза". 0.25 - Новости. 
0.35 - "Жестокий выбор".

РТР
9.00 - Утренний экспресс. 

9.55 - Торговый дом “Лс Мон
ти". 10.10 - “ Солти". 10.35 - 
"Славянский базар". 10.45 - 
Доброе утро, страна! 11.30 - 
Присяга'. 12.00. 15.00, 21.00. 
0.00 - Вести. 12.15 - Русское 
лото. 12.55 - Без пяти одиннад
цать. 13.00 - Книжная лавка. 
13.25 - У  всех на устах. 13.40 - 
Человек на земле. 14.05 - Но
вая Россия. 14.30 - 21-й каби
нет. 15.25- “Оп-Цснтр", 4-я се
рия 16.15 - Сад культуры. 
16.40 - Волшебный мир Дис
нея. 17.10 - Когда Витебск был 
Парижем. 17.35 - Довгань- 
шоу. 18.00 - Репортаж ни о 
чем. 18.15 - Футбол без гра
ниц. 18.50 Встречи на 
Воздвиженке. 19.45 - Ь-клуб.
20.20 - Аншлаг. 21.40 - Старая 
квартира. 22.45 - Городок. 
23.15 - ,гК-2". 0.10 - У  Ксюши. 
0.40 - “ Славянский базар".
2.20 - Рек-тайм.

’ХКША I  Дежурные по номеру Л  Юдиашвши, Г. НамталашОилн
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